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Вчера в свердловском Двор
це культуры «Урал» состоялась 
первая сессия областного Со
вета народных депутатов двад
цатого созыва. Ее открыл ста
рейший депутат областного Со
вета секретарь областного со
вета профсоюзов И. И. Пота
пов. Депутаты избрали предсе
дателем сессии депутата обл- 
совета секретаря областного 
комитета КПСС В. В. Андриа
нова, секретарем сессии — де
путата областного Совета швею 
пошивочного цеха № 4 сверд
ловской швейной фабрики 
«Одежда» Г. М. Вотинцеву,.

Утверждается следующая 
повестка дня:

1. Организационные вопро
сы.

2. О ходе реализации област
ной программы «Товары и ус
луги» и задачи Советов народ
ных депутатов по ее выполне
нию.

Рассмотрение орган изацио-н- 
ных вопросов начинается с 
выборов мандатной комиссии. 
Сессия единогласно избирает 
мандатную комиссию в соста
ве пятнадцати человек. Ее 
председателем избран заведу
ющий отделом организацион
но-партийной работы обкома 
КПСС депутат Ф. М. Елохин. 
После перерыва депутаты за
слушали доклад председателя 
мандатной комиссии «О при
знании полномочий депутатов 
областного Совета двадцатого 
созыва»,

Мандатная комиссия внесла 
на рассмотрение сессии пред
ложение признать полномо
чия всех депутатов Свердлов
ского областного Совета на
родных депутатов, избранных 
21 июня 1987 года и зарегист
рированных областной избира
тельной комиссией.

Сессия единогласно утвер
дила доклад мандатной комис
сии и признала полномочия 
депутатов.

Слово предоставляется пер
вому секретарю областного 
комитета партии депутату об
ластного Совета Ю. В. Петро
ву. По поручению бюро обко
ма КПСС и партийной группы 
областного Совета он вносит 
предложение избрать исполни
тельный комитет областного

ПЕРВАЯ СЕССИЯ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА
Совета в количестве 15 чело
век. Депутаты единогласно 
принимают это предложение.

Председателем исполкома 
областного Совета народных 
депутатов избран депутат обл- 
совета В. М. Власов. Первыми 
заместителями председателя 
облисполкома — депутаты 
Ф. М. Морщаков и А. Н. Нес
теров.

А. Н. Нестеров назначен 
председателем областного аг
ропромышленного комитета.

Заместителями председателя 
исполкома областного Совета 
народных депутатов сессия из
брала депутатов облсовета 
В. И. Задорожного, Ю. Н. 
Кондратова, А. А. Леонова, 
И. А. Осинцева. Председате
лем областной плановой ко
миссии утвержден В. И. Задо
рожный.

Депутаты избрали секрета
рем исполкома областного Со
вета депутата Г. В. Алексеева.

Членами исполкома област
ного Совета народных депута
тов избраны следующие депу
таты: помощник бригадира
тракторно - полеводческой 
бригады учебно-опытного хо
зяйства «Уралец» Л. А. Давы
дова, бригадир модельщиков 
модельного цеха Уралмашза
вода В. В. Драчев, первый сек
ретарь обкома КПСС Ю. В. 
Петров, начальник Свердлов
ской железной дороги В. М. 
Скворцов, начальник Средне- 
Уральского территориального 
управления Глгзснаба СССР 
П. Н. Суставов, председатель 
исполкома Нижнетагильского 
городского Совета народных 
депутатов В. А. Чердынцев, 
председатель исполкома
Свердловского городского Со
вета народных депутатов П. М. 
Шаманов.

Сессия образовала, кроме 
мандатной, еще 18 постоянных 
комиссий областного Совета 
народных депутатов и избрала 
их состав. Председателем по
стоянной планово-бюджетной 
комиссии избран А. Н. Быков, 
по социалистической законно

сти и охране общественного 
порядка — А. П. Гусев, по 
промышленности -— H. С. Оси
пов, по агропромышленному 
комплексу — Б. И. Неуймин, 
по транспорту, дорожному 
строительству и связи — В. П. 
Шапуров, по строительству и 
промышленности строительных 
материалов — А. А. Силлонов, 
по жилищно - коммунальному 
хозяйству, благоустройству и 
газификации — Е. С. Савлов, 
по бытовому обслуживанию 
населения—В. И. Страхов, по 
торговле и общественному пи
танию — И. А. Гавриленко, по 
товарам народного потребле
ния и услугам населению — 
Ю. В. Новиков, по здравоохра
нению и социальному обеспе
чению — Н. И. Данилов, по 
народному образованию — 
П. Е. Суетин, по культуре — 
В. М. Васильцов, по вопросам 
труда и быта женщин, охране 
материнства и детства — А. Г. 
Никонов, по делам молоде
жи — Г. П. Яшин, по физкуль- 
турно - спортивной и оборон
но-массовой работе — Н. В, 
Серегин, по охране приро
ды — Г. П. Швейкин, по делам 
ветеранов войны и труда — 
М. В. Кабин.

Затем сессия приняла реше
ние об утверждении заведую
щих отделами и начальников 
управлений исполнительного 
комитета областного Совета 
народных депутатов. Заведую
щими отделами утверждены: 
здравоохранения — А. Б. Бло
хин, народного образования— 
Ю. С. Бродский, цен — А. А. 
Герасимов, архивным — А. И. 
Громышев, начальником отде
ла юстиции — Г. П. Дмитриев, 
заведующим общим отделом— 
Г. И. Иванина, хозяйствен
ным — В. С. Кашпуров, записи 
актов гражданского состояния 
(загс) — Л. Г. Ляндусова, по 
делам строительства и архи
тектуры — Г. В. Мазаев, орга
низационно - инструкторским 
отделом — А. В. Паламарчук, 
отделом по труду — Ю. В. 
Турбаков, социального обеспе

чения — С. В. Туруновский, 
второго отдела — Б. Г. Удот.

Начальниками управлений 
облисполкома утверждены: 
издательств, полиграфии и 
книжной торговли — В. В. Гуд
ков, снабжения и сбыта — 
Р. И. Давидан, лесного хозяй
ства — Б. В. Зоров, капиталь
ного строительства — М. Ф. Ис
магилов, топливной промыш
ленности — П. А. Каминский, 
местной промышленности — 
С. Л. Козлов, торговли — В. Н. 
Кузьмин, , кинофикации — 
А. С. Лобанов, аптечного — 
Ю. А. Маркелов, бытового об
служивания населения — Г. М. 
Минин, хлебопекарной и ма
каронной промышленности — 
Р. Г. Нуриманов, газифика
ции — Г. В. Пермяков, про
изводственного управления 
мелиорации и водного хозяй
ства — М. М. Пичугин, управ
ления жилищно-коммунального 
хозяйства — Е. И. Рулев, куль
туры — М. В. Сафронов, 
управления Гострудсберкасс— 
Г. А. Таширов, производствен
ного управления строительст
ва и эксплуатации автомобиль
ных дорог — Б. А. Филиппов, 
Управления внутренних дел — 
В. А. Фролов, общественного 
питания — Н. А. Черных, фи
нансового управления — Ю. Н. 
Шипицин, председателем ко
митета по физической культу
ре и спорту — В. В. Воржев, 
начальником управления охот- 
ничье-промыслового хозяйст
ва при облисполкоме — А. А. 
Киселев, председателем коми
тета по телевидению и радио
вещанию — В. П. Костоусов, 
начальником управления по 
охране государственных тайн в 
печати — И. В. Лизарева, ге
неральным директором произ
водственного объединения 
промышленности строитель
ных материалов—В. Г. Сиваш. 
Главным государственным ар
битром Свердловской' области 
назначена М. И. Щекутова.

Сессия образовала област
ной комитет народного конт
роля. Его председателем наз

начен А, А. Соколов, замести
телями председателя — А. А. 
Кочнев и В. В. Софронов.

Решением сессии образова
ны при исполнительном коми
тете три комиссии. Председа
телем комиссии по делам не
совершеннолетних утвержден 
А. А. Леонов, комиссии по 
борьбе с пьянством — В. И. 
Задорожный, наблюдатель
ной — Ю. Н. Кондратов.

Сессией областного Совета 
народных депутатов избран 
областной суд.

Затем с докладом «О ходе 
реализации областной про
граммы «Товары и услуги» и 
задачах Советов народных де
путатов и по ее выполнению» 
выступил заместитель предсе
дателя облисполкома И. А. 
Осинцев.

Вопросы развития производ
ства товаров народного по
требления всегда были в цент
ре внимани^ облисполкома, 
исполкомов городских и рай
онных Советов, — сказал док
ладчик.

Однако результаты были бы 
намного лучше, если бы все 
города выполнили программу. 
В прошлом году не вышли на 
уровень программы по выпус
ку непродовольственных това
ров 29 городов и районов.

В прениях по докладу вы
ступили председатель Сверд
ловского горисполкома П. М. 
Шаманов, начальник областно
го управления бытового об
служивания населения Г. М. 
Минин, бригадир живописцев 
Сысертского завода художест
венного фарфора Л. Ф. Белоу
сова, второй секретарь Сверд
ловского обкома КПСС В. М. 
Манюхин и другие.

По обсуждавшемуся вопросу 
принято решение. На этом се<- 
сия завершила свою работу.

В работе сессии приняли 
участие инструктор ЦК КПСС 
Г. И. Пашков, заведующий 
сектором Президиума Верхов
ного Совета РСФСР В. В. Во
робьев, депутаты Верховного 
Совета СССР и Верховного 
Совета РСФСР, ответственные 
работники аппаратов обкома 
КПСС и облисполкома.

На Свердловский инструментальный завод 
Андрей Петров пришел три года назад, пос
ле службы в Советской Армии. Стал заточ
ником. С тех пор трудится на участке про
тяжек цеха № 3. В точной профессии инстру
ментальщика главное, чтобы дело было по 
душе. Тогда и качество налицо, и работа 
спорится.

В этом году Андрей стал победителем тру
довой вахты в честь XX съезда комсомола, 
за что и награжден туристической поездкой 
в Монгольскую Народную Республику,

Заметны успехи молодых шлифовщиц уча
стка зуборезных резцов цеха № 4, где брига
диром Тамара Кривощекова. Комсомольцы 
Татьяна Целищева, Флюра Насырова, Надеж
да Бекетова отлично справляются со 
сменным заданием, сдают продукцию отлич
ного качества.

НА СНИМКАХ: заточник Андрей Петров; 
шлифовщицы Т. Целищева, Ф. Насырова, 
бригадир Т. Кривощекова, Н. Бекетова.

Фото Л. БАРАНОВА.

соревнование:----------------------
обязательства и обязанности

А НЕ СОКРАТИТЬ ЛИ 
СТРЕЛОЧНИКА?

Коллектив цеха № 9 Пер
воуральского новотруоно- 
го нынче в глубокой задум
чивости. Как ни крути, а 
чувствовать себя плохим ра
ботником — последнее де
ло. Нет-нет да вспомнит 
кто-нибудь из руководства 
старые добрые времена, ко
гда и план был, и почет.

Все было, вздыхают труб
ники, да поросло быльем. 
Лишь робкие надежды, что 
новые методы хозяйствова
ния сдобрят бесплодные 
почвы сложившегося хо
зяйственного механизма. 
«Даст ли новые всхо
ды обильный урожай и вер
нут ли цеху былую славу и 
добрую репутацию — твер
дой уверенности нет», — 
жестко констатировал пред
седатель цехкома Ю. Ф. 
Онищенко.

Не хотелось бы разделять 
столь пессимистический
настрой. Как-никак цеху 
всего 15 лет. Производст
венные мощности не выра
ботали свой ресурс. Коллек
тив относительно молод. В 
вопросах снабжения —. не 
хуже других, видимо, при
чины в чем-то другом?

Предположения не оправ
дались. Прошедшая выбороч
ная проверка цехов комис
сией госприемкм показала 
их неподготовленность к 
работе в условиях государ
ственной приемки продук
ции, в том числе много за
мечаний предъявлено цеху 
№ 9. Но в беседе этой темы 
трубники старались не ка
саться. Речь в основном 
сводилась к тому, что кто- 
то недопоставил металл, 
кто-то обязался оснастить 
станы контрольно-измери
тельными приборами каче
ства, кто-то..'. Складывалось 
ощущение того, что шел ин
тенсивный поиск виновного, 
стрелочника, на которого бы 
списали все грехи. А он не 
находился. Сетовали на не
допоставки заготовок цеха
ми № 1.5.8 — те в свою 
очередь пеняли на некаче
ственный' металл поставщи
ков.

На сегодняшний день от
ставание от графика состав
ляет более 990 тонн про
дукции. Следовательно, от
стает и отгрузка. Волочиль
ные станы простояли 532 
часа, а станы ХПТ и того 
более — 978 часов. Это вы

ше даже допустимых конт
рольных показателей. «Но 
простой-то вынужденный, — 
восклицает Ю. Ф. Онищен
ко, — подвели 1, 5, 8-й це
хи!». То есть свои же, за
водские.

Вот и получается: куда 
ни кинь, всюду клин. Мож
но, конечно, сослаться на 
объективные причины. Зи
мой, к примеру, сильнейшие 
метели так утрамбовали 
снегом поъездные пути, что 
доставить металл в цехи не 
было никакой возможности. 
Но сейчас-то тепло, и проб
лем с транспортом быть не 
должно. А цех трудится не
ритмично! Почему?

Этот вопрос задают и 
трубники. Кто возьмется на 
него ответить — неведомо. 
Мне рассказали, с каким 
ажиотажем начиналось ос
нащение агрегатов на уча
стке плавниковых труб кон
трольно - измерительными 
приборами качества. Заме
ститель начальника цеха 
№ 9 М. М. Класс даже уст
роил нечто вроде совета с ра
бочими, где удобней устано
вить новинки науки и техни
ки.

— В проявленную заин
тересованность Михаила 
Матвеевича поверили. — 
говорит член совета брига
ды Галина Скоробогатова,— 
Уж очень он авторитетно 
вел речи. Вот только от 
встречи той осталась неу
довлетворенная память да 
горький осадок сомнений: 
неужели приборы эти нуж
ны только рабочим?

Ближайшая перспекти
ва цеха, как заметил пред- 
цехкома Ю. Ф. Онищенко, 
невеселая. Да и не от удов
летворения трудом своим 
искал выход на газету Ю.рий 
Федорович. «Понимаешь, 
вроде люди работают доб
росовестно. а нет той отда
чи, которая нужна, — сето
вал он. — то смежники, то 
свои неурядицы. Как выйти 
из заколдованного круга?».

А может быть, стоит не 
искать виновных, а посмот
реть: не получили ли мно
гие причины аритмии цехо
вую прописку? Уверен' 
стрелочники—не всегда пер
вопричина производствен
ных неудач.

В. ФИЛИППОВ, 
инструктор обкома

ВЛКСМ.
Первоуральск.

Голосуем 
за мир

Асбестовский горком
ВЛКСМ направил во Всемир
ную федерацию демократиче
ской молодежи письмо с под
писями молодых жителей го
рода. Эта акция была пред
принята по инициативе комсо
мольцев Асбеста и получила 
название «Мы голосуем за 
мир».

Подписи были собраны в 
проводившийся недавно День 
города. На площади перед 
центральным универмагом со
стоялся праздник, участие в 
котором приняли музыканты, 
артисты, спортсмены. Заслужи
ли аплодисменты ВИА «Крас
ки» и «Отражение». На
стоящий брейк в исполнении 
участников студии брейка, ко
торой руководит Раис Ишмуха- 
метов, покорил не только мо
лодых поклонников модного 
танца, но и их родителей.

Как часто звучали в этот 
день слова «мир», «дружба», 
ставшие девизом праздника. К 
теме этой обратились и уча
стники ансамбля политпесни 
«Набат» (музыкальное учили
ще). Д. ПОДБОРНОВ,

студент УрГУ.
Асбест.

В Свердловск 
на субботник

На днях в Свердловск при
были участники велопробега 
по маршруту Пермь—Кунгур— 
Свердловск, посвященного 70- 
летию Великого Октября и 
68-й годовщине освобождения 
Урала от белогвардейцев.

Участие в велопробеге при
няли рабочие и инженеры 
Пермского производственного 
объединения «Моторострои
тель» имени Я. М. Свердлова. 
Однако, кроме них, в состав 
группы входил один школьник. 
Хорошая спортивная подго
товка позволила Вадиму Уша
кову принимать участие в ве
лопробеге на равных со взрос
лыми.

Приехав в Свердловск, физ
культурники побывали в исто- 
рико - революционном Музее 
и Музее истории комсомоль
ских организаций Среднего 
Урала, встретились с ветера
нами труда и комсомола. А 
кроме всего прочего, участни
ки велопробега примяли уча
стие в субботнике на строи
тельстве Мемориала коммуна
рам. С. ШУМКОВ.

«ЗЕЛЕНАЯ ЖАТВА»-НАШ ЭКЗАМЕН. ВЫДЕРЖИМ ЕГО С ЧЕСТЬЮ!

В НАГРАДУ-БАНКА СОКАВот и прокатились по области долгожданные дожди. 
Отступила донимавшая с непривычки жара. Посвежели, 
приободрились улицы городов. А на селе забот по заготов
ке кормов прибавилось. Скошенное сено нужно теперь и 
убрать вовремя, и сохранить.

♦ Весь день проработает 
на «зеленой жатве» в подшеф
ном хозяйстве Кунгурского 
отделения Чкаловского от
кормочного совхоза отряд 
молодых рабочих производ
ственного объединения 
«Уралхиммаш». В отряде 
12 человек во главе с сек
ретарем комсомольской ор
ганизации модельного цеха 
Сергеем Свитальским.

♦ Практически ежеднев
но работают в совхозе «Гор- 
нощитский» посланцы заво
да имени Я. М. Свердлова. 
А в выходные дни, по сооб
щению секретаря комитета 
ВЛКСМ завода Владимира 
Гаранина, в совхоз направ
ляется до 500 человек, ко
торые трудятся там в две 
смены. Кроме того, в сов
хоз «Щаламовский» Байка-

Невеселые мысли туманили 
голову секретаря комитета 
ВЛКСМ совхоза «Родина» Лю
бы Анохиной. Солнце припе
кало. Сорняки жесткие, поле 
огромно. Лишь три девичьи 
фигуры медленно движутся 
вдоль рядка. Это комсомоль
цы хозяйства вышли на суб
ботник по прополке корне
плодов.

— Даже все члены бюро 
не пришли, — словно сама 
себе говорит Люба, дергая 
сорняк. — Секретарь партко
ма Корняков нет чтобы разо
браться—наговорил кучу пре
тензий: мол, «мало пропаган
дировала субботник», «недо
статочно работала персональ
но». Пробовала возразить: 
комсомольцы знали все! Но 
у каждого нашлась объектив
ная причина. Вон, главный бух
галтер Марина Королева лишь 
усмехнулась и в унисон с 
парторгом: «Пропаганды мало
вато».

А может, и агитировать-то 
уже никого не надо? Собрать 
комсомольское собрание, при- 

ловского района направлен 
небольшой комсомольско- 
молодежный отряд. Ребята 
будут заниматься ремонтом 
старого и строительством 
нового сенохранилищ.

ф Из Североуральского 
горкома ВЛКСМ нам сообщи
ли о том, что в настоящее вре
мя на полях подшефного хо
зяйства «Черноурье» под 
Североуральском трудится 
механизированная бригада 
из десяти человек треста 
«Бокситстрой». А Северо
уральская геологоразве
дочная экспедиция напра
вила в совхоз «Травинский» 
Каменского района отряд 
численностью в 25 человек.

В диспетчерской 
«зеленой жатвы» 

дежурил В. ФЕДОРОВ.

ПОРОСЛО КРАПИВОЙ
поле, где проявляла боевитость комсомольская организация совхоза «Родина»

гласить администрацию, пар
торга, председателя профко
ма, секретаря райкома ВЛКСМ 
да и рассмотреть персональ
ные дела нарушителей поста
новления комитета ВЛКСМ, 
например, той же М. Коро
левой, Пусть на это засе
дание уйдет два-три ча
са, но терпеть равнодушие в 
хозяйстве нельзя. Одно же де
ло делаем! Но словесный при
зыв пока прикрывается произ
водственным благополучием. 
Главный козырь — крепкое 
хозяйство. Прошлогодними 
кормами, к примеру, совхоз 
помогал соседям и сейчас по
могает.

Каждый в отдельности — 
отменный мастер своего дела. 
«Молнии», боевые листки — 
тому подтверждение. А имена 
водителей А. Кузьмина, С. Фе
дорова, механизаторов Г. Ти
това, Н. Парамонова, на под
боре сена — В. Васильева и 
И. Качесова в сводках повто
ряются изо дня в день. Пла
новые задания перекрывают 
на 30—40, а то и пятьдесят 
процентов.

— Надо торопиться, — по
яснил водитель Сергей Моз- 
жерин. — Время и без того 
упущено.

— Да, сроки упущены, — 
подтвердил бригадир Валерий 
Сергеевич Яковлев. — Ориен

На полях многих хозяйств 
Красноуфимском района мож
но встретить сегодня школьни
ков. Они пропалывают посевы 
лука, капусты, иногда им до
веряют ворошить сено. Маль
чишки и девчонки живут в ла
герях труда и отдыха, и рабо
та, и развлечения примерно в 
равной мере занимают их вре
мя. Причем своим трудом ре
бята зарабатывают нешуточ
ные суммы, исчисляемые не
редко четырехзначными цифра
ми. Так. школьники из дерев
ни Турыш получили 2 тысячи 
рублей, ученики Натальинской 
средней школы, которые зани
мались прополкой лука в сов
хозе «Семеновод», — 4 тысячи. 
Хорошо потрудились ребята из 
Тавринской, Крыловской, 
Ювинской школ. Мы попросили 
ученика седьмого класса крас
ноуфимской школы № 3 
А. МИЗГИРЕВА, недавно вер
нувшегося домой, поделиться

тировались на прошлогоднюю 
дату — 7 июля. А ныне при
пекло, травы горят. Качество 
уже не то.

С кормами, по предвари
тельным прогнозам, совхоз 
будет. Сено неплохое. А вот 
сенаж — почти весь второго 
класса. Травы в рост не пош
ли. Сухо. Каротина совсем нет. 
Надежда на второй укос. Да и 
соломы, очевидно, будет не 
густо.

Мы посмотрели хранилища» 
Две земляные ямы уже заби
ты, утрамбованы силосом. В 
склады с принудительной вен
тиляцией сено заложено. Лю
ди работают от зари до зари. 
Понимают: промедление не
допустимо. Уже потеряны де
сятки тонн сена, сотни рублей 
прибыли. Бригады-то трудятся 
на подряде. Классность кор
мов определяет и заработную 
плату. Интерес — прямой, А 
раз так, то почему же упуще
ны сроки косьбы?

— Ждали, что однолетние 
все же поднимутся, — пояс
нил Яковлев. — Да, прогноз 
известен. Дождей не обеща
ли. Так и вышло.

— И все же ждали?
— Ждали... К сожалению, не 

мы даем команду на косьбу, 
а руководство.

Руководство выжидало:
•друг синоптики ошибутся?

своими впечатлениями о днях, 
проведенных в деревне.

— Наш лагерь труда и от
дыха был организован в сов
хозе «Ключиковский». Мы 
жили в здании старой школы, 
довольно удобном. Кормили 
нас вкусно, можно сказать, до 
отвала.

Распорядок дня был обыч
ный, какой, наверное, и в дру
гих Л ТО. С утра подъем, за
рядка, завтрак — ив поле. 
Работали в основном на про
полке лука, по четыре часа в 
день. Мы разделились на семь 
бригад, выбрали бригадиров. 
Должность им досталась, как 
мы вскоре поняли, хлопотная. 
Они распределяли работу, сле
дили за выполнением норм. 
Вечером совет бригадиров под
водил итоги сделанного. При
чем даже с учетом КТУ. Оп
ределяя лучшую бригаду, со
вет принимал во внимание ка
чество работы, взаимопомощь

Не ошиблись! Упустили время. 
Ничего, наверстаем. И навер
стывают. Сегодня Каменский 
район в числе лучших в обла
сти. Есть тут заслуга и совхоза 
«Родина». Но заслуга эта 
пока основана на мускульных 
усилиях людей.

Люба Анохина — горожан
ка, на селе живет около года, 
всех тонкостей может и не 
знать. Добрый совет, конкрет
ная помощь не помешают. 
Лишь комендант Ольга Федо
рова и кассир Галина Вахруше
ва вышли вместе с секретарем 
на субботник. Что им, больше 
всех надо? Видимо, да! Види
мо, судьба урожая им небез
различна. Видимо, понятие 
комсомольского долга им 
близко и понятно. А что ос
тальные 102 комсомольца? 
Многие из них даже не ходят 
на комсомольские собрания.

Мы посмотрели, как моло
дежь готовится к предстоя
щему субботнику и воскрес
нику по заготовке кормов: 
техника, люди, кухня — кор- 
мить-то косцов .и водителей 
тоже надо. Технически все го
тово. Вот разве что первый 
секретарь Каменского райкома 
ВЛКСМ Андрей Шульгин поч
ти месяц продержал у себя 
инструктивное письмо о пред
стоящем субботнике, и комсо
мольцы узнали о нем в день 

ребят. На вечерней линейке 
победители получали в награду 
банку сока.

Многие ребята очень стара
лись. И свою норму сделают, 
и другим помогут. Лучшими по 
итогам всей работы были приз
наны С. Полякова, А. Гусаров, 
А. Попков, П. Коклемин, И. По
тапова, П. Ефремов, С. Чуга- 
нова.

Находились и такие, нечего 
скрывать, которые, прополов 
рядок, спешили в тенечек. 
Бригадиры с ними намучились, 
иных приходилось вызывать 
разговаривать на совет. Кста
ти, лучшим бригадиром ока
зался Женя Тонков.

В лагере мы и спортом зани
мались, и кино смотрели, и на 
дискотеке танцевали. Но все- 
таки главным для нас была ра
бота в поле. Совхоз заплатил 
нам 3712 рублей 92 копейки. 
Это потому, что большинство 
из нас сил не жалели.

нашего приезда. Но мы не по
чувствовали заинтересован-но- 
сти тех, кто должен помогать 
полевым бригадам.

Совхозные «прожектористы» 
провели рейд. Один из приме
ров. Механизатор И. Степанов 
загружал машины до недопу
стимого предела. Сено по до
роге терялось. Ему сделали 
замечание — он отмахнулся, 
и все. Отмахиваются и комсо
мольцы. Когда Люба Анохина 
обратила внимание девчат на 
крапиву, которая уже выше 
совхозной конторы, предложи
ла выполоть ее, комсомолки 
лишь посмеялись над затеей 
секретаря: да крапива здесь 
испокон веку растет.'

Растет. И будет расти, пока 
комсомольский актив совхоза 
будет все свои обязанности 
перекладывать на секретаря 
комитета ВЛКСМ. И одной Лю
бе Анохиной воз не потянуть. 
И может случиться так, что 
крапивой порастет и боеви
тость комсомольской органи
зации.

В. ЛАДЕЙЩИКОВА, 
заведующая отделом 

Каменского райкома ВЛКСМ;
В. ХРИПУШИН, 

заместитель председателя 
областного штаба 

«Комсомольского прожектора;
О. ЕРМОЛАЕВ, 

наш корр.
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«ГОРЯЧИЙ ТЕЛЕФОН»
Телефоны; 257-55-92

257-55-73
Какие перемены происхо

дят в движении студенче-" 
ских отрядов после XX съез
да ВЛКСМ, в условиях но
вого хозяйственного меха
низма?

Как сегодня дела у бойцов 
СО? Какие вопросы волнуют? 
А может быть, что-то хотят 
уточнить, выяснить, о чем-то 
доспорить и те, кто в этом

году не надел штормовку 
бойца отряда? Есть возмож
ность получить ответы на все 
волнующие вопросы, что на
зывается, из первых рук, из 
Центрального штаба студен
ческих отрядов ЦК 
ВЛКСМ — вашим собесед
ником в субботу, 11 ИЮЛЯ, с 
11 до 14 часов по москов
скому времени будет коман
дир Всесоюзного студенче
ского отряда Александр Кон
стантинович ЗАВАРЗИН.

Внимание!
«Студенческая стройка» объявляет комсомоль

ское собрание на страницах газеты.
На открытом комсомольском собрании присутствуют 14,5 

тысячи бойцов студенческих отрядов. На повестке дня сле
дующие вопросы:

I. Перестройка экономики страны и ее влияние на движе
ние студотрядов,

II. В поле зрения — демократизация студенческого движе
ния. немало командиров над линейным отрядом: и комитет 
комсомола, и штаб трудовых дел, и областной штаб студенче
ских отрядов. И необходимо сделать тан, чтобы линейный от
ряд это первичное звено стройотрядовского движения — 
имел право голоса.

III. На своем XX съезде комсомол объявил перестройку 
комсомольских организаций в сторону конкретных дел Безу
словно, это решение отразится и на системе СО. И каждому 
отряду необходимо строить свою работу, ориентируясь на 
конкретные дела, а не на подтасованные фанты и цифры.

такие вопросы будем решать мы на своем комсомольском 
собрании.

Светлана Мамаева, студентка С ГП И, 
комнссар ССО «Литояз»:

«О ГЛАВНОМ
ПО СУЩЕСТВУ»
— Трудовое лето. Каким оно 

будет — зависит от нас. Ясно 
одно: нам необходимо как 
можно скорее избавиться от 
того, что тормозит наше дви
жение, что мешает нам жить и 
работать так, как положено 
бойцам студенческих отрядов.

Много у нас еще недостат
ков, пробелов, проблем, на 
многие из которых мы при
выкли закрывать глаза. А та
кие проблемы, как, к примеру, 
снабжение стройматериалами, 
механизмами, обеспечение 
сметной документацией, тран
спортом. мы вообще не бе
ремся решать. Почему?

Я уверена, что сегодня не 
должно и не может быть про
блем, на решение которых мы 
не можем повлиять!

Обращаясь к делегатам XX 
съезда ВЛКСМ, М, С. Горба
чев сказал: «Вам не нужно 
брать на себя обязанности ми
нистерств и ведомств. Вам про
сто надо не давать никому по
коя. А это вы можете!» Не 
давать никому покоя! Эти сло
ва должны стать законом в 
стройотрядовской жизни! Не 
давать покоя себе, товарищам 
по отряду, нерасторопному 
хозяйственнику, лентяю про
рабу, зональному, областно
му штабу, советским, партий
ным руководителям.

последующими Пленумами ЦК 
КПСС, в полной мере стоят и 
перед нашим областным отря
дом. И решать их надо уже в 
этом трудовом семестре, не 
откладывая в долгий ящик, 
как мы иногда по старинке 
любим делать.

Вот, к примеру, проблема 
подготовки руководящих кад
ров линейных отрядов. Не сек
рет, что порой комсостав ли
нейных отрядов не знает сво
их обязанностей, своего ме
ста и своей работы. Их шоки
руют требования, которые им 
представляют зональные шта
бы. И в этом плане решение 
проблемы предлагает Тавдин- 
ский ЗСО. Молодые команди
ры и комиссары его линей
ных отрядов вот уже второй 
год выезжают на Тавдинский 
лесокомбинат в зимний СО. 
Там, словно спектакль, они ре
петируют целину. Приобрета
ют те навыки, которые так 
нужны в рабочий период. Есть
такие отряды в УПИ. 
же мешает другим?

В строительстве, да 
гих отраслях народного

А что

и дру- 
хозяй-

Действовать так значит
участвовать в перестройке! А 
отсиживаться, отмалчиваться, 
мириться с бюрократами и чи
нушами — это значит жать на 
ее тормоза. Этот урок нам 
преподали руководители Ао- 
тинской ПМК-1 в прошлом го
ду. Два месяца нас заставля
ли штукатурить дом без кры- 
Ши. Из-за этого два-три раза 
пришлось переделывать рабо
ту. Проиграл отряд, будущие 
жильцы, сама ПМК, в конеч
ном итоге —государство. Пов
торения подобных уроков бес
хозяйственности нельзя допу
стить.

О студенческих отрядах го
ворится немало хороших слов. 
Это заслуженная похвала. Но 
ни в коей мере не повод по
чивать на лаврах. Оглянемся 
вокруг. Неужели мы такие об
разцовые, как любим иногда о 
себе говорить?! К сожалению, 
нет. Перестройка нужна и на
шему стройотрядовскому дви
жению. Больше гласности! 
Больше демократии! Больше 
социальной справедливости! 
Больше самостоятельности! 
Эти и другие задачи, постав
ленные XXVII съездом" КПСС,

ства, где работают СО, начина
ется активный переход на но
вую форму хозяйствования. Об 
этом шла речь на последнем 
Пленуме ЦК и сессии Верхов
ного Совета СССР. Естествен
но, что в новых условиях при
дется работать и нам. Но ре
альной подготовки к этому 
пока не видно. Может слу
читься так, что наша строй
отрядовская перестройка от
станет от перестройки страны. 
Неужели мы это допустим?!

В нашем отряде «Литояз» 
Свердловского педагогическо
го института мы решили на
чать с перестройки организа
ции труда и социалистического 
соревнования. На отрядном 
собрании мы задались вопро
сом: почему многие, в том чи
сле и мы, так боятся прини
мать повышенные социалисти
ческие обязательства? То ждем 
погоды, то сетуем на нехват
ку строительных матери
алов. Может быть, мы просто 
плохо ищем резервы?

На общем собрании мы ре-
шили освоить 
этом году на 
больше, чем

капвложений в 
10 процентов 
в прошлом —

это посильно и нам, и каждо
му другому отряду. Это была 
бы серьезная добавка к про
изводственной программе все
го областного отряда — около 
двух миллионов рублей капи
таловложений.

ВЫПУСК 
№ 1 (215)

58-00-12
—- Участие в ССО — одно из 

конкретных дел, непосредст
венно связывающих студентов 
уже во время учебы с народ
ным хозяйством страны. Не 
случайно в дискуссиях, прове
денных во время работы Х1< 
съезда ВЛКСМ, значительное 
место заняло обсуждение 
проблем и перспектив этого 
патриотического движения уча
щейся молодежи. Выводы, к 
которым мы тогда пришли, лег
ли в основу планов совершен
ствования организации трудо
вого лета. Многие из наметок

актуальное интервью

ССО: старт трудового лета
Будущие инженеры и строители, врачи и агрономы, учите

ля и историки отложили на время конспекты и учебники. Для 
них начался летний трудовой семестр.

Сотни тысяч сильных, ловких, молодых рук влились в ра
бочий корпус страны, а это значит, что в строительстве, агро-

будут реализованы уже в 
вешнем году.

Какой же главный

ны-

недо-
статок был 8 работе ССО? По
жалуй, он заключается в том, 
что ребята не чувствовали се
бя настоящими хозяевами на 
объектах. Это приводило к на
рушениям дисциплины, оплаты 
труда. В нынешнем году сту
денты сами будут определять 
формы и направления своей 
работы, им предоставлено го
раздо больше самостоятельно
сти в решении хозяйственных 
вопросов. И еще один важный 
момент: отныне мы решили не 
регламентировать численность 
ССО. Она теперь определяет
ся исходя из заявок, посту
пающих в Центральный штаб 
с мест. Тем самым восстанов
лен принцип добровольности 
участия в студенческих строи
тельных отрядах.

— Значит ли это, что чис
ленность Всесоюзного отряда 
может сокращаться?

— Она уже сократилась: 
с 806 тысяч бойцов в прошлом 
году до 700 тысяч в нынеш
нем. Но в этом, по-моему, нет 
ничего плохого. Напротив, так

комплексе, других отраслях 
поднимается престиж, автори
тет ССО. Прежде принудилов
ка при их комплектовании от
зывалась отсутствием заинтере
сованности, удовлетворения от 
труда. Теперь же мы стремим
ся даже к конкурсному набо
ру в отряды, чтобы добро
вольный труд был и в радость, и 
по-настоящему ударным. Уве
рен; если студенты увидят, что 
о них в стройотряде по-настоя- 
щему заботятся, что их интере
сы защищают, проблем с фор
мированием ССО не возникнет.

— Какова география бойцов 
ССО нынешнего года?

— Более 300 тысяч студентов 
будут трудиться на стройках, 
прежде всего в районах Запад
ной Сибири. Около 400 тысяч 
человек примут участие в спе
циализированных ССО — сель
скохозяйственных, транспорт
ных, медицинских, педагогиче
ских и т. д. Из них 180 тысяч 
ребят будут трудиться непо
средственно по профилю сво
их будущих специальностей.

— Уроки недавнего прош-

народного хозяйства дополни- 
лу, иной раз для залатывания 
прорех. Не назрела ли необхо
димость введения экономиче
ских санкций в случае исполь
зования отряда не по назначе
нию?

— Согласен. Но для начала 
несколько примеров. В про
шлом году отсутствие фронта 
работ, нормальных жилищно
бытовых условий привело к 
отказу хозяйственников от 
помощи 659 студенческих отря
дов общей численностью более 
чем 21 тысяча человек. А уже 
летом из-за использования сту
дентов на недоговорных объек
тах, неквалифицированных ви
дах работ штабы ССО были 
вынуждены передислоцировать 
отряды общей численностью 
15340 человек.

Только в строительстве про
стои участников отрядов по 
вине руководителей хозяйст
венных организаций состави
ли 19300 человеко-дней! Пре-
жде всего это относится к

лого показывают, что 
руководители не прочь 
использовать студентов 
дополнительную рабочую

иные 
были

как 
си-

таким ведомствам, как Госагро- 
пром СССР, Минводхоз СССР, 
Миннефтегазстрой СССР, Мин- 
трансстрой СССР. Крайне ни
зок был уровень организации
летнего труда студентов

держи темп, стройотряд!

заработанный праздник
Есть и будут оптимисты, 

умеющие подкреплять слова 
делами.

Квартирьеры стройотряда 
«Уралочка», лесотехнического 
института, приехавшие бла
гоустраивать выделенное от
ряду Лобвинским ЛПК об
щежитие. поначалу развели 
руками. И было от чего. Ок
на выбиты, стекло хрустит 
под ногами, ветер гуляет по 
комнатам.

Уют любят все. Квартирье-

варам приходилось очень ту
го. Но потом девушки при
норовились и сумели выжать 
все возможное, и даже чуть 
больше, из небогатых ресур
сов местных магазинов. Как
успевший два раза 
время пребывания 
свидетельствую — 
и разочарованным 
столовой никто не

поесть за 
в отряде, 
голодным 
из этой 

уходит.
Да. сначала было очень 

трудно. «Потом пойдет луч-
ше» уверяют «уралоч-

шесть девчонок
создали-таки его за считан
ные дни. Завершать помогал 
весь отряд. За полторы не
дели общежитие было пре
ображено настолько, что его 
с полным правом можно бы
ло назвать жилищем. По
беленные стены, чистый, про
хладный деревянный пол, 
прочные лавки, огромные 
столы в столовой. На сте
нах — фотостенды, картин
ки с прибаутками, эмблемы 
прошедших агиток. Рассмат
риваю огромную гирлянду 
бумажных цветов на стене у 
входа, подошедшая Аня 
Алексеева — комиссар от
ряда — комментирует:

— Столько мы должны 
отметить праздников за 59 
дней «целины»!

— Весело живете, — го
ворю. — Неужели и проблем
никаких нет?

И вот тут-то я : 
го им стоит быть

Как это часто < 
к приезду отряда

узнал, че- 
веселыми.
случается, 

: на Лоб-
винском лесопромышленном 
комбинате были попросту не
готовы. Не было человека,
который занимался бы спе-
циально «Уралочкой» — и
потому представителей отря
да с их просьбами просто 
перепасовывали от одного 
кабинета к другому.

Продукты поставлять ком
бинат оказался не в состоя
нии, и на первых порах по-

ки». — Сначала всегда так».
Я попросил рассказать, как 

работает «Уралочка».
— Вообще-то мы штука

туры, — рассказывает Лари
са Милецкая, командир — 
но уже второй день по прось
бе предприятия ездим на 
прополку. Начинаем работу 
около восьми, заканчиваем... 
когда заканчиваем. С маши
ной перебои, а работаем да
леко, и часто приходится 
возвращаться пешком.

— А еще хватает сил каж
дый вечер веселиться?

— Конечно! Вез этого, на
оборот, было бы труднее. 
Комбинат выделил нам теле
визор и проигрыватель, жал
ко только, что они не рабо
тают, а то бы еще веселей 
было.

Я не переставал удивлять
ся. А уж когда передо мной, 
как лист перед травой, вста
ли три добрых молодца с 
надписью «Уралочка» на це
линках, я подумал, что, на
верное, гости отряда пере
оделись и дурачатся.

Но нет, оказалось, что они 
действительно работают в от
ряде, что зовут добрых мо
лодцев Алеша, Саша и Ва
нюша и что двоим из них по 
16 лет, а Ване, младшему, 
четырнадцать. Это воспитан
ники отряда, работают они 
наравне со всеми — все-таки 
мужики, неудобно от девчо
нок отставать. Веселятся то
же наравне, и жизнь в отря-

де кажется им нормальной, 
такой, как надо.

Ваня здесь всеобщий лю
бимец, а также любитель 
«металла», что, впрочем, не 
мешает ему оставаться сим
патичным разговорчивым 
пареньком. Даже не верится, 
что на учет его поставили 
из-за постоянных драк.

Все трое — парни неглу
пые, с ними приятно погово
рить о многом. Саша — раз
битной парень, остряк, его 
шуточек некоторые девушки 
из отряда просто побаивают-
ся. Леша — более замкну-
тый, сдержанный, но тоже не 
упустит случая повеселиться 
вместе со всеми. К своим 
«учителям» ребята относят- 

‘ся немного иронично, но ува
жительно.

К приходу отряда мыли 
полы, рисовали плакаты — 
одним словом, готовились. 
Сегодня, оказывается, ново
селье, очередной праздник. 
И он настал.

— Мальчики и девочки, 
все в штаб!

И после минутной паузы:
— Кто через минуту не 

придет в штаб, будет драить 
весь корпус!

Вслед за достаточно убе
дительным высказыванием 
Ларисы раздался гул голо
сов, топот ног, и штабная 
комната тут же была забита 
до отказа. И началась «студ- 
приемка». Отряд принимал 
комнаты у студентов, и каж
дая комната встречала го
стей мини-спектаклем. И бы
ло очень смешно. Одна ком
ната превратилась в аквари-
ум, другая в магазин
уцененных товаров (или, как 
хозяйки написали на двери—
«уцененку»), третья
загадочную «Малину»... 

Но мне пора было ехать.
А. АГАФОНОВ, 

студент Уральского 
университета.

п. Лобва.

У НЕПАРАДНОГО ПОДЪЕЗДА
или Размышления о том, трудно ли быть комиссаром студенческого отряда

«Кварк» — самый лучший 
студенческий строительный 
отряд в мире», Василий Ве
дерников уверен в этом окон
чательно, бесповоротно и ни 
на какие компромиссы по это
му поводу не идет.

В этом сезоне Ведерников 
впервые — комиссар. Когда 
он не имел никаких отноше
ний к этой должности, пред
ставлялась она ему в радуж
ном свете. Почет, уваже
ние — это ли не жизнь?

— А теперь, когда с голо
вой окунулся в комиссарскую 
работу, понял: то, что делал 
в отряде бойцом, — лишь 
сотая доля того, чем прихо
дится заниматься в этом ГО
ДУ-

Раньше строил, на гитаре 
играл, пел сам, песни сочи
нял, и казалось, что отдаешь 
отряду все, что можешь: 
«Ух, какой я парень!». А 
сейчас... — отдашь отряду 
сердце, все личное • время, 
всего себя отдашь — и то 
мало будет.

И до слез обидно, когда 
одногруппники считают: от
ряд — это не общественное 
поручение. Вот профорг, ком
сорг, культмассовый сек
тор — это да! — а ССО — 
твое личное дело. Нет пони
мания сущности студенче
ской стройки — она же, в 
первую очередь, комсомоль
ская!

По законам целины он — 
«старик». И совсем по-ста
риковски вздыхает: «А вот 
раньше...» А раньше небо 
было выше, звезды чище, 
песни звонче и люди надеж
нее.

В этом году возлагались 
огромные надежды на уволен
ных в запас из армии.

Но, увы... Василий, конеч
но, понимает: после двух на
пряженных лет службы хо
чется побыть дома, отдох
нуть.

Ну, а тот, кто сразу из ар
мии в отряд, столкнулся с 
проблемой: раньше был в од
ном коллективе, а пришел

совсем в Другой — новые 
люди, задачи.

И Василий считает: нуж
но, чтобы отряд все время 
поддерживал связь с «армей
цами». Чтобы всегда ребята 
были в курсе стройотрядов
ских дел, чтобы знали, что 
их ждут.

А их действительно ждут. 
Численность комсомольской 
организации УПИ упала за 
два года на полторы тысячи. 
И это «ударило» по студен
ческой стройке.

И забота о приходе таких 
людей тоже лежит на плечах 
комиссара.

Василий (не для красного 
словца будь сказано) просто 
гордится, что он уже посвя
тил четыре и посвящает пя
тое студенческое лето «Квар
ку».

Стройотрядовское лето. 
Фрагмент жизни. А только 
ли фрагмент?

В 1983 году «Кварк» стал 
отрядом каменщиков. В

1984 — начал строить вось- 
милетнюю школу. И еще как 
построили! — по Министер
ству жилищного гражданско
го строительства РСФСР за
няли 1 место.

В 1985 году — строили 
клуб. Заняли И место. И 
именно он, Василий, строил 
его со всеми. Именно он был 
в том строю, который, поте
ряв строгую упорядоченность 
линий, сгрудился в кучу це
линок, сбившихся вместе, 
гремя модным и по-студен
чески задористо велико
лепным «Ура!», когда вру
чали главный приз.

Это было при нем и при 
его участии.

Василий учится на физико- 
техническом факультете, ко
торый отношение к строитель
ству имеет «постольку, по
скольку». Но умение контак
тировать с людьми, найти 
себя как руководителя — кто 
отнимет эту привилегию у 
целины?

Материальная сторона?

Никогда не думал! Когда был 
«молодым» — все было но
вым, необычным.

На втором, третьем курсе, 
конечно, пришла заинтересо
ванность материальная. И 
здесь, когда впервые столк
нулся с финансовыми дела
ми, округлились глаза: 
почему в этом году отряд 
работал нисколько не хуже, 
а получил меньше?

И со временем нашли — 
многое зависит от командира, 
от хозяйства, от заинтересо
ванности предприятия в стро
ительстве объекта.

На голом энтузиазме дале
ко не уедешь. Много не по
строишь.

И мне становится понят
ной ностальгия Василия по 
прошлому: «А раньше...»

Ведь «Кварк» — «самый 
лучший студенческий строи
тельный отряд в мире».

Е. РАИНЕШ, 
студентка Уральского 

университета.
Камышловский район.

тельно будет освоено капиталовложений более чем на милли
ард рублей.

Об особенностях нынешнего трудового лета корреспондент 
ТАСС попросил рассказать командира Всесоюзного студен
ческого отряда Александра ЗАВАРЗИНА.

ли описанные вами случаи 
вновь?

— Надеюсь, подобных си
туаций будет немного. Ведь 
сейчас объекты себе бойцы вы
бирают сами, предварительно 
побывав на' месте и убедив
шись, что их руки там дейст
вительно нужны. В этом году
Минвуз и штаб ССО не 
ставляли плана объектов,

со-
как

это было прежде, а лишь рас
сматривали предложения

подразделениях Минвуза СССР, 
Минздрава СССР, Минкульту
ры СССР, Минжилграждан- 
строя СССР. Выработка бойцов
в этих отрядах оказалась 
2—3 раза ниже средней 
всесоюзному ССО.

в 
по

Совсем недавно мы провели
проверку того, как готовы хо
зяйственные организации
приему стройотрядовцев.

к 
Вы-

яснилось, что Госагропром 
СССР отказался от отрядов 
численностью более 700 чело
век. В Туркмении отказались 
от услуг 1200 студентов, в Уз
бекистане — 1400. А ведь это 
означает, что останутся невы
полненными работы на сотни 
тысяч рублей.

В ряде областей местные 
органы, нарушая принцип до
бровольности, заставляют вузы 
накануне трудового семестра 
формировать новые студен
ческие отряды. Так, 21 мая 
Куйбышевский горисполком 
обязал руководителей учебных 
заведений направить на пред
приятия города, в торговлю, 
бытовое обслуживание свыше 
700 студентов. Аналогичное 
решение приняло бюро Ярос
лавского обкома КПСС. Все

Надежный
партнер

В этом году отряд «Фемида» 
юридического института за
ключил договор с металлурги
ческим заводом имени À К. 
Серова. Девчата ведут штука
турные работы в строящемся 
профилактории «Золотой клю
чик». Незнакомая для многих 
специальность осваивается бы
стро. Во многом это зависит и 
от завода, который хорошо 
подготовился к приему отря
да. Прораб А. И. Огородников 
и мастер ремонтно-строитель
ного цеха T. С. Бурмистрова 
вовремя позаботились о строй
материалах. об установке бе
тономешалки и строительных 
лесов.

Некоторые трудности воз
никли вначале с организацией 
быта стройотрядовцев. Напри
мер, не сразу была предостав-

это, если подходить с госу
дарственных, а не с местных и 
ведомственных позиций, нано
сит вред движению в целом, 
дискредитирует его принципы.

Что касается рычагов,
помощью которых мы можем 
влиять на руководителей пред
приятий, то пока наши возмож
ности, в основном, сводятся 
к праву снятия студентов с 
объекта. А нужно, чтобы руко
водители организаций несли 
персональную ответственность 
за нарушение договорных обя
зательств, в том числе и руб
лем из собственного кармана. 
Думаю, новый хозяйственный 
механизм поставит руководи
телей предприятий в такие ус
ловия, когда относиться к сту
дентам как к резервной рабо
чей силе будет невыгодно.

Вместе с тем отмечу, что
хозяйственные неурядицы мог-
ли бы предотвратить сами бой
цы ССО, знай они лучше
или иные законы и положения. 
Вот почему сегодня крайне 
важно повышение экономиче
ской грамотности участников 

■ студотрядов.
— И все же, не повторятся

мест. Отмечу, что число заявок, 
поступивших от хозяйственни
ков, ныне в два раза превыша
ет возможности отрядов, так 
что выбирать студентам, есть 
из чего. Ну и, на всякий слу
чай, мы постарались найти для 
каждого ССО резервные места 
труда.

— Основные положения о 
студенческих строительных от
рядах приняты десять лет на
зад. С тех пор многое измени
лось в хозяйственной жизни, 
часть инструкций стала уста
ревать. Не готовятся ли изме
нения в уставе, типовом дого
воре ССО?

— Согласен, что вопрос этот 
весьма актуален. Когда движе
ние зарождалось, трудно было 
предусмотреть все детали, на
пример, то, что ССО может 
быть круглогодичным. Пока 
могу сказать, что документы, 
призванные’ узаконить нарабо
танные практикой формы, 
обеспечить большую гласность 
и демократичность при реше
нии всех вопросов жизни от
рядов, уже подготовлены. Они 
будут представлены на рас
смотрение очередного пленума 
ЦК ВЛКСМ.

Беседу вел 
А. КУКЛИН.

лена комната для штаба в об
щежитии, где живут бойцы. 
(Завод впервые принимает 
стройотряд. И не представлял 
себе некоторых особенностей 
его жизни, важности нерабо
чего времени). Но заводчане 
сразу пошли навстречу. Сейчас 
вопрос об этом полностью снят.

Пока можно сделать вывод: 
металлургический завод имени

грустные мысли: может быть, 
в постоянных заминках и вино
вато магическое число 3?

Не были подвезены со скла
да материалы. Заминка. Наш
ли машину, но она сделала 
только один рейс. Материалы 
кончились. Опять заминка. Вы-

А. К. Серова — надежный 
добросовестный партнер.

М. РОСИН.

ход нашли такой: возить 
мент и алебастр со склада 
тележках вручную...

Но если бы только это.

це- 
на

До

Серов.

Магическое
число

Стройотряд «Юность» связан 
с числом «три». Девушки трех, 
курсов, трех факультетов СЮИ 
вместе с тремя юношами и тре
мя подростками проводят ка
питальный ремонт трех объек
тов: детского сада и двух жи
лых домов.

Едва отряд начал работать, 
как на него посыпались мелкие 
неприятности. Каждая из них

одного из объектов не доведен 
водопровод, — заминка. Выру
чил бригадир: принес из дома 
личный шланг. В детском саду 
не настелены полы. Не хватает 
молотков. И так далее...

Исправить сделанное магиче
ским число 3 нетрудно, гораз
до сложнее предусмотреть все 
мелкие неприятности, которые 
надолго портят рабочее на
строение бойцов. А предусмот
реть их необходимо. Кому от
вечать за испорченное настрое
ние студентов — магическому 
числу 3 или центральной лесо
перевалочной базе объедине
ния «Серовлес»? Студенческая 
стройка ждет ответа!

сама по себе мало 
но все вместе они

что значит, 
наводят на

v. КОРОБЕЙНИКОВ.
пос. Новая Кола.

-ЦЕЛИНА В ЛИЦАХ
В нынешней «целине» Тимур 

Абаев не участвует. Еще не- 
давно был он мастером, а по-
тем 
го

комиссаром студенчесно-
строительного

«Спарта», что
в

отряда 
действует

техникуме,
горно-металлургическом

сейчас вы-
пускник отправился по месту 
распределения. Специалист 
он добрый, дело и жизнь знает
хорошо. Успел Тимур 
ступления в техникум 
чить профтехучилище, 
горноспасателем.
школу арМии, а 
вот и студенческих

до по- 
закон. 

работал 
Прошел 
теперь 

отрядов.
Это под его руководством от
личилась «Спарта», став в 
1985 году победителем област
ного смотра-конкурса по повы
шению эффективности и ка
чества строительно-монтажных 
работ. По итогам социали
стического соревнования в ми
нувшем трудовом семестре 
награжден Тимур Абаев ме

далью «За трудовую доблесть».
У бойцов студенческого спе

циализированного отряда про
водников «Гелиос-1» из этого 
же техникума, «целина» уже 
подходит н концу, хотя на 
дворе лишь 10 июля. Дело в 
том, что трудовой семестр этот 
коллектив начал одним из пер-
вых 1 
июня, 
них >

в области середине
. Сейчас девчата, а среди 
комиссар Марина Кирья-

нова и боец отряда Эльвира 
Латыпова (на снимке), возвра
щаются из рейса в Ленинград. 
Отлично поработал отряд в 
день ударного труда, перечис
лил в Фонд города Гагарина 
более 160 рублей.

Фото А. СВЕМА.
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Кроме различных благ 
цивилизации и научно-тех
нической революции, XX 
век породил серьезные 
противоречия в отноше
ниях человека и природы. 
Экологический кризис 
стал глобальной пробле
мой, о которой в послед
нее время с тревогой го
ворят ученые и писатели, 
общественные и госу
дарственные деятели, 
журналисты и медики.

Во многих странах мира 
прилагается немало уси
лий, чтобы устранить нега
тивные последствия дея
тельности человека. По
ложительный опыт в этом 
важном деле накоплен в 
ГДР, Чехословакии, Кана
де. Однако до решения 
проблемы еще очень и 
очень далеко.

Неблагоприятная эколо
гическая ситуация скла
дывается и в нашей стра
не. Байкал и Каспийское 
море, Кара-Богаз-Гол и 
Мещора, Волга и Бело
вежская пуща — вот толь
ко самые яркие примеры 
«экологического нездо
ровья».

Советский Союз пред
ложил мировому сообще
ству несколько крупных 
программ, направленных 
на сохранение среды оби
тания. В совместных био
логических, географиче
ских и экологических ра
ботах участвуют ученые 
почти всех стран мира — 
так выражается тревога 
землян за судьбу нашего 
общего дома.

ВЕЛИКИЙ ГЛАС ОБЩЕСТВЕННОСТИ
Проблема проблем. Так французский ученый Бенсан 

ЛАБЕЙРИ, профессор университета г. По, квалифициру
ет продолжающееся загрязнение окружающей среды в 
мире. Он абсолютно убежден, что инстинкт самосохране
ния не позволит человечеству развязать ядерную войну, 
но потребительское отношение к природе может привести 
к последствиям, сравнимым с последствиями ядерной 
войны. Где же выход из положения? Вот что Венсан ЛА
БЕЙРИ заявил в интервью корреспонденту АПН:

— Путь к решению эколо
гической проблемы я вижу в 
установлении полного контро
ля общественности над произ
водством. Нужно, чтобы про
изводство в любой стране бы
ло открытым, чтобы все его 
досье были доступны для об
щественности, чтобы были от
менены военные, коммерче
ские и другого рода секреты. 
Что мы наблюдаем сегодня? 
Под прикрытием секретности 
довольно часто проводятся 
работы, налаживается произ
водство, которое загрязняет 
окружающую среду. До тех 
пор, пока эта практика будет 
продолжаться, будет продол

ЛЕСА, ОТРАВЛЕННЫЕ 
СЕРОЙ ТУЧЕЙ

С каждым годом на тер
ритории Североамериканско
го континента сокращаются 
лесные массивы. Причин 
здесь много. Это и хищниче
ская вырубка древесины, и 
пожары, уничтожающие лес
ные угодья, и мириады вре
дителей, которые точат де
ревья. Но есть и еще одна 
«рукотворная» напасть, ко
торой подвергаются лесные 
массивы Соединенных Шта
тов Америки и Канады. Де
ревьям угрожают... дожди. 
Правда, не обычные, кото
рых всегда ждут с нетерпе
нием зеленые друзья, а «кис
лые», точнее, кислотные. 
Они выпадают на значитель
ной части территории обеих 
стран, пагубно воздействуя 
и на флору, и на фауну.

Причина образования кис
лотных дождей — преступ
ная деятельность монополий. 
Владельцы химических за
водов и особенно тепловых 
электростанций, где в каче
стве топлива используется 
низкосортный уголь, мало 
озабочены состоянием окру
жающей среды. Они предпо
читают экономить на очист
ных сооружениях.

В общеконтинентальном 
Загрязнении воздуха на до
лю Соединенных Штатов 
приходится примерно 75 про
центов.

Последние исследования 
свидетельствуют: ядовитые 
осадки наносят громадный 
ущерб природе, в первую 
очередь растительности. Не 
так давно Хьюберт Фогель- 
ман, ботаник из университета 
американского штата Вер
монт, сообщил результаты 
подробного анализа по Изу
чению влияния отравленных 
атмосферных осадков на 
хвойные леса, проведенного 
группой специалистов. Выво
ды, к которым пришли они, 
не на шутку встревожили ле
соводов. Оказалось, что в 
горах Грин-Маунтинс на мно
гих участках площадью от 
0,5 до 2,5 квадратных кило
метров погибло более поло
вины ценной породы крас
ных елей.

Ботаники Вермонтского 
университета, пишет ежене
дельник «Ньюсуик», выясни
ли, как происходит зараже

жаться и загрязнение природ
ной среды. Но мы — реалисты 
и хорошо понимаем, что в сов
ременных условиях, когда 
между государствами не суще
ствует доверия, секреты, осо
бенно военные, отменить труд
но. Поэтому на данном этапе 
защитить природу мы можем 
настолько, насколько позволя
ет это сделать международная 
напряженность. Отсюда одно
значный вывод: бороться, бо
роться и еще раз бороться за 
разрядку, укрепление дове
рия между народами, за разо
ружение и мир.

Повышение роли обществен
ности в решении экологиче

ние и последующая гибель 
деревьев. Механизм Доста
точно прост. Регулярно про
никая вместе с дождевой во
дой в почву, кислоты вымы
вают содержащиеся в ней 
металлы, и могучие ели, спо
собные противостоять любо
му урагану, быстро чахнут 
и засыхают.

Из года в год в североаме
риканских лесах находят 
все больше растений, пора
женных различными заболе
ваниями. Доктор Фогельман 
считает, что и здесь не обо
шлось без пагубного влия
ния кислотных дождей. Они 
значительно понижают устой
чивость дерева к различным 
грибкам и микробам. Оно 
легче поддается атакам на
секомых. Рост молодых по
бегов существенно замедля
ется. Причем более всего 
страдают хвойные породы— 
ель и пихта.

Губительное воздействие 
кислот проявляется в гораз
до большей степени, когда 
вблизи от лесных угодьев 
расположены промышленные 
предприятия. В этом случае 
на деревьях осаждаются 
мельчайшие частицы выбро
сов и они постепенно гибнут: 
кислота разъедает хвою или 
листву и губит корни. На 
десятки километров вокруг 
промышленных эон вместо 
зеленых крон можно уви
деть лишь черные голые 
скелеты, словно после об
ширного лесного пожара.

Канада уже долгие годы 
пытается найти общий язык 
с Соединенными Штатами, с 
тем, чтобы совместно выра
ботать комплекс мероприя
тий по борьбе с экологиче
ским бедствием. Однако аме
риканская сторона относится 
к этим попыткам без энту
зиазма. Из-за противодейст
вия монополий переговоры 
между представителями двух 
стран, как правило, заканчи
вались безрезультатно. Если 
не предпринять действенных 
мер, считает канадская газе
та «Ситизен», то к концу 
нынешнего столетия природе 
Северной Америки будет на
несен такой ущерб, от кото
рого она вряд ли оправится.

Н. ГОНЧАРОВ.
(АПН). 

ской проблемы диктуется еще 
одним обстоятельством. С каж
дым годом растет объем зна
ний, человек все глубже про
никает в тайны природы, ста
новится все более свободным 
в выборе вариантоз в своей 
хозяйственной и иной деятель
ности. К примеру, в жизни че
ловека все большую роль иг
рает энергия. Потребности в 
ней постоянно растут. И для 
их удовлетворения имеются 
большие возможности. Но 
здесь весьма важно правиль
но распорядиться этими воз
можностями. От того, на каких 
энергоносителях остановит в 
перспективе свой выбор чело
вечество, во многом будет за
висеть состояние окружающей 
среды: на нефти, угле, газе, 
силе ветра и моря, солнечном 
свете или термоядерном син
тезе? Природа не терпит авто
ритарных решений, пренебре
жительного отношения к ней. 
Выбор должен быть научно 
обоснованным.

В национальном заповедни
ке Биттер-Крик в Калифорнии 
отловлен последний живший в 
США на воле калифорнийский 
кондор (НА СНИМКЕ), самая 
крупная летающая птица в ми
ре. Американские биологи охо
тились за кондором в течение 
нескольких месяцев. Его уда
лось поймать только во время 
кормежки, выстрелив из спе
циальной пушки сетью, опу
тавшей птицу. Кондор отлов
лен в рамках программы со
хранения этих птиц из семей
ства грифов. Калифорнийские 
кондоры давно уже занесены 
в «Красную книгу» природы. 
Всего в мире их насчитывает
ся 27 особей — 14 птиц в зо
опарке Сан-Диего и 13 в зоо
парке Лос-Анджелеса. Биологи 
ведут здесь работу по разве
дению кондоров в надежде 
когда-нибудь снова увидеть 
этих пернатых на воле.

Телефото Рейтер —ТАСС.

МНОГОСТРАДАЛЬНЫЙ РЕЙН...
В народных сагах и стихах поэтов воспет величествен

ный красавец Рейн. Однако за последние годы в различ
ных публикациях он все чаще упоминается не как магнит, 
притягивающий туристов, а как река, терпящая экологи
ческое бедствие.

О том, что происходит с Рейном и кто в этом повинен, 
пишет известный ученый, доктор географических наук, 
профессор Сергей Лавров, побывавший недавно в ФРГ.

Рейн — самая большая ре
ка ФРГ. Там, где он пересе
кает выходы кварцитов в 
Среднегерманских горах, бе
рега круто поднимаются до 
двухсот метров, над, потоком 
нависает знаменитая гора 
Лорелей. По обоим берегам 
тянутся виноградники и са
ды, долина уникальна по 
климату и идиллически пре
красна.

Рейн — река-труженик, 
сплошным потоком по ней 
идут суда, крупные рейнские 
порты не уступают морским. 
Так называемая «рейнская 
ось» действительно является 
экономическим стержнем 
ФРГ.

Много средств в последние 
годы было потрачено на 
очистку реки, сильно загряз
ненной промышленными и 
бытовыми отходами.

Концентрация химической 
промышленности ФРГ вдоль 
Рейна создает постоянно су
ществующую угрозу загряз
нения реки. В трех основных 
очагах химии по Рейну кон 
церны оперируют с более 
чем 1000 опасно ядовитых 
соединений. События послед
них лет и Даже дней говорят 
о том, что и они отнюдь не 
невинны, хотя и заверяют, 
что в ФРГ не может быть 
ничего подобного базельской 
катастрофе. Председатель

СОВСЕМ НЕ СИЯЮЩИЙ ЭВЕРЕСТ
Любому школьнику из

вестно, что самые высокие 
на земле горы — Гималаи. 
Одна из вершин этого мас
сива Джомолунгма — или 
Эверест — поднимается поч
ти на девять километров над 
уровнем моря. Однако похо
же, что развитие человече
ской цивилизации заставит 
вскоре переписать страницы 
энциклопедии. Во всяком 
случае, экологи давно бьют 
тревогу. Если собрать весь 
выбрасываемый на Земле 
мусор в одну кучу, то эта 
грязная гора просто затмит 
сияющий снежной белизной 
гималайский пик.

Вся беда в том, что люди 
мало задумываются над во
просом: что происходит с вы
брошенной консервной бан
кой, пакетом из-под молока 
или старой газетой. Особен
но мало задумываются об 
этом, по свидетельству прес
сы, в Соединенных Штатах 
Америки. И потому амери
канская телекомпания Эй-би- 
си решила проследить, что 
же происходит с банкой кон
сервов после того, как она 
попадает в мусорный бак.

Долгое время бороздила 
воды Атлантического океана 
баржа, груженная тремя ты
сячами тонн гниющего мусо
ра, сообщила телекомпания. 
От захоронения отходов, на
ходившихся на борту, отка
зались шесть штатов США

— В этой связи я хотел бы 
спросить вас, как вы оценивае
те решение Советского прави
тельства отказаться от осуще
ствления проекта, предусмат- 
риваюшзго поворот рек Сиби
ри на Юг!

— Как ученый и человек, я 
испытываю огромное удовлет
ворение. Впервые в междуна
родной практике, насколько 
это мне известно, ученые одер
жали верх над технократами. 
Решение вашего правительст
ва — пример, достойный под
ражания. Я с большим внима
нием слежу за процессами, 
происходящими в вашей стра
не. Демократизация внутрен
ней жизни, наделение общест
венности широкими правами, 
ее активное привлечение к уп
равлению государством и про
изводством — именно тот 
путь, по которому мы должны 
всё идти, если хотим, чтобы и 
чисто внутренние, и регио
нальные, и глобальные проб
лемы, включая экологическую,

Объединения западногерман
ской химической промышлен
ности Вольфганг Мунде еще 
в 1979 году заявлял, что ни
каких новых экологических 

Авария на складе концерна «Сандос» вы
звала сильное заражение Рейна — крупней
шей водной артерии Западной Европы. В ре
ку было выброшено более 30 тонн вредных 
химических веществ. Последствия пожара на 
«Сандос» еще до конца не определены, но 
уже сейчас ясно, что произошла экологическая

катастрофа, нанесен непоправимый ущерб 
флоре и фауне Рейна и прилегающих к нему 
районов в Швейцарии, ФРГ, Франции, Нидер
ландах.

НА СНИМКЕ: очистительные работы на 
территории концерна «Сандос».

Телефото ЕНА—ТАСС.

и три иностранных государ
ства. Ставшая печально из
вестной баржа — еще один 
сигнал тревоги ио поводу 
очень серьезной проблемы: 
в США практически не оста
лось больше мест для захо
ронения отбросов. Но каж
дый новый день американцы 
вновь и вновь выбрасывают 
более 500 тысяч тонн му
сора.

' Из этой горы отходов при
мерно по полтора килограм
ма приходится на каждого 
жителя Филадельфии. Вро
де бы немного? И все же, по 
словам Эй-би-си, если мусор 
не убирать, то через год весь 
город покроется примерно 
метровым его слоем. Но ведь 
и убирать некуда! Вопрос о 
решении этой проблемы со 
всей остротой встал перед 
властями Филадельфии: про
сто не осталось мест, куда 
бы можно было вывозить от
ходы. Раньше их переправ
ляли на свалки в штат Нью- 
Джерси. Но представители 
тамошних муниципалитетов 
заявили: «Мы больше не бу
дем принимать чужой му
сор».

Филадельфийские отбро
сы направлялись раньше и в 
район города Скрэтон, где 
рельеф местности благопри
ятствовал организации сва
лок. Однако и этот вариант 
отпал. «То, что раньше было 
долиной, сейчас неожиданно

успешно решались.
— Но, как мне кажется, 

профессор, вы недооценивае
те такую силу в капиталисти
ческих странах, как ТНК и ВПК. 
Обладая финансами и развет
вленным пропагандистским ап
паратом, они оказывают ре
шающее воздействие на поли
тику правительств и зачастую 
развивают производство, кото
рое наносит огромнейшим 
ущерб природе и западных, и 
особенно развивающихся 
стран.

— Да, это действительно 
так. Но в обществе, как и в 
природе, что убедительно до
казал Ньютон, на всякое дей
ствие есть противодействие. 
Деятельности ТНК и ВПК необ
ходимо противопоставить силу 
общественного мнения, кото
рое в свое время мой великий 
соотечественник Жолио Кюри 
называл «пятой великой дер
жавой». Общественности давно 
уж пора осознать свою силу и 
возвысить свой голос в миро
вых делах.

Беседу вел
В. МИХНОЕИЧ.

(АПН).

законов не нужно, поскольку 
и без них все обстоит очень 
хорошо. После базельской 
катастрофы ему пришлось 
резко поубавить оптимизма. 
Гамбургский еженедельник 
«Шпигель» напомнил, что 
концерн «БАСФ» в ноябре 
1986 года под шумок швей
царской катастрофы слил в 
Рейн две тонны ядовитого ве
щества, объявив, когда это 
раскрылось, что оно биоло
гически разложимо и никак 

превратило в гору -• из му
сора», — грустно констати
ровал губернатор Пенсиль
вании Воб Кейси. Пытались 
отправить отходы на юг 
страны. Но оттуда мэру Фи
ладельфии пришла однажды 
по почте коробка с мусором 
вместе с уведомлением, что 
и там чужая грязь никому 
не нужна.

«тусорная» проблема ка
сается не только Филадель
фии. «Американцы—отмеча
ла Эй-би-си, — выбрасывают 
больше мусера, чем населе
ние всех других стран мира: 
200 миллионов тонн ежегод
но». Такой поток с громад
ной скоростью «пожирает» 
свободные территории, при
годные для устройства сва
лок. «США сейчас . прибли
жаются к чрезвычайной си
туации, — заявил предста
витель института «Уорлд 
уотч» Синтия Поллак. — К 
1990 году примерно полови
на американских городов не 
сможет размещать мусор на 
своих свалках».

«Америке надо что-то де
лать или в противном случае 
целый флот барж с мусором 
будет курсировать по Мекси
канскому заливу, не имея 
порта назначения», — пре
дупреждают авторы телеви
зионного репортажа.

А. ЛАЗАРЕВ, 
корр. ТАСС.

Нью-Йорк.

У чистой
воды
Рост потребности в воде, 

вызванный промышленным 
развитием Румынии, и одно
временно загрязнение рек и 
грунтовых вод стали в послед
ние годы предметом особой 
озабоченности румынских эко
логов. Общий объем сточных 
вод в стране, сбрасываемых в 
реки, превысил десять • мил
лиардов кубометров. Около по 
ловины этого количества — 
сточные воды, загрязненные 
химическими, минеральными, 
биологическими веществами.

По течению рек или вблизи 
них построены многочислен
ные очистные станции. Трид
цать лет назад их было при
мерно 200, сейчас — около 
четырех ты^яч. Ежегодно го
сударство направляет внуши, 
тельные суммы на создание 
подобных объектов.

В каждом уезде и в муници
пии Бухарест, а также в девя
ти территориальных управле
ниях водного хозяйства дейст
вуют гидрохимические и гид
робиологические лаборатории. 
Одновременно работает единая 
система по сбору данных о ка
честве воды в ремах и водое
мах республики.

Дельта Дуная... Тут гнездят
ся цапли, гуси, утки, чайки, 
журазли, лебеди, другие пти
цы. На лето из Северной Аф
рики прилетают пеликаны и 
фламинго. А в дунайских во
дах живут осетр, белуга, сев 
рюга, стерлядь. Дельта не 
только заповедник и памятник 
природы. Из 4.345 квадратных 
километров ее общей площади 
под разные сельскохозяйствен
ные культуры отведены десят
ки тысяч гектаров островов и 
осушенных земель. Принятая 
несколько лет назад Програм
ма благоустройства и комплек
сной эксплуатации дельты Ду
ная предусматривает, что к 
1990 году в этом районе будет 
освоено примерно 93 тысячи 
гектаров земли.

Остановить хозяйственное 
освоение дельты Дуная уже 
невозможно. Хотя скептики и 
высказывают предположение, 
что учесть все стороны этого 
освоения нельзя и негативные 
последствия неминуемо ска
жутся уже при жизни нынеш
них поколений. Им, однако, 
противопоставляют свсю про
грамму специалисты Академии 
наук СРР и Академии сельско
хозяйственных наук и лесовод
ства, еще около 40 научно-ис
следовательских институтов, 
вузов. Одно из глазных на
правлений, по которым они 
ведут свою деятельность, наз
вано «Экологические исследо
вания и охрана фауны, флоры 
и экосистем дельты Дуная»...

Хочется верить науне.
В. ВЕДРАШКО.

(АПН).
Byxapéct— Москва.

не канцерогенно.
Химические концерны 

ФРГ, заработавшие в одном 
лишь 1986 году свыше 8 
миллиардов марок, не очень- 
то щедро раскошеливаются 
на очистные .сооружения, 
они предпочитают, когда это 
выгоднее, заплатить штраф 
за незаконный сброс отходов 
в Рейн, не считаясь с эколо
гической ситуацией. А она 
достаточно сложна.

(АПН).

музыкальная студия
(Продолжение.

Начало в №Н» 130, 131).

Р
ОК в восьмидесятые го
ды. Десятилетие гени
альных дилетантов? Из
вержение вулкана творческого 

хаоса? Панки и «новая вол
на» — как «сейсмографы при
ближающегося землетрясе
ния», как «третья рок-рево
люция после рок-н-ролла и 
бита»? Рок-музыка в поисках 
своего места (композиция 
«Дорога в никуда» группы 
«Токинг хэдз»)? А может, уйти 
гулять на луну («Гуляя по Лу
не» группы «Полис»)? Или 
восьмидесятые годы — то же, 

ИСТОРИЯ РОК-МУЗЫКИ: 80-е ГОДЫ
что и семидесятые: Бой 
Джордж то же, что и Дэвид 
Боуи, Дюран Дюран — груп
па «Свит»? Песня «Ты стала 
моей...», возглавлявшая хит
парад 1985 года, была самой 
популярной песней и... 1965 
года. Все то же или все дру
гое? Рок в восьмидесятые: 1001 
ответ на один вопрос, 1001 во
прос при одном-единственном 
ответе. Музыка для размыш
ления, музыка — как средство 
отвлечься от всех мыслей. Му
зыка для головы, музыка для 
брюха, музыка для ног. Му
зыка — как средство спра
виться с действительностью, 
музыка — как средство убе
жать от реальных забот и про
блем. Все позволено, все про
буется. Прошло время, когда 
рок можно было аккуратно 
разложить по полочкам и при
бить рядом соответствующую 
табличку...

ВРЕМЯ СИНТЕЗА
Когда Энди Саммерс, гита

рист трупы «Полис», представ
лял нью-йоркской публике 
свою перзую книгу, в «музы
кальном оформлении» вечера 
принял участие известный ба
рабанщик Джек Деджонетт — 
один из основателей направле
ния «новый джаз». А певцу 
группы «Полис» Стингу, когда 
записывался его первый соль
ный диск, аккомпанировали та
кие знаменитости, как Брэн- 
форт Марсейлс (из «Винтон 
Марсейлс труп»), Омар Хаким 
(выступавший тогда с группой 
«Прогноз погоды») и Дэрилл 
Джоунз (из «Майлз Дэзис- 
бэнд»). Кстати говоря, Майлз 
Дэвис пригласил вскоре Стинга 
для записи своего диска «Ты 
под арестом».

Словом, рок-музыканты от
нюдь не были теперь в числе 
тех, кто играет музыку «второ
го сорта». Взаимообогащение 
стилей давало порой удиви
тельные результаты. Так, Артур 
Барроу предложил «современ
ное прочтение» известной 
свинговой мелодии сороковых 
годов — «В настроении» Глена 
Миллера. И... долгое время 
был на пике популярности, опе
редив в хит-параде компози
ции, выдержанные в наимод
нейших ритмах. Матт Бианко, 
Алисон Моет, группа «Рабочая 
неделя» и многие другие то
же практиковали в своем твор
честве слияние рока и джаза. 
Но то, что получалось, не бы
ло ни джаз-роком, ни рок- 
джазом, а очень жизненным 
синтезом на более высокой 
ступени музыкального разви
тия. «Новая волна», «фри- 
фанк», «панк-джаз», «хэви-ме
тал джаз», «новый джаз» — 
едва ли можно перечислить 
все направления этого стиля: 
умирают одни, тут же рожда
ются другие.

К группам «новой волны» 
относят на Западе прежде 
всего: «Дефункт и рип», «Рич 
энд пэниг», «Блэнкмэндж», 
«Зе рэйбитс» и ряд других.

Они играли громкую, лишен
ную электронных и тем более 
студийных эффектов музыку, 
чеканный ритм выдавался не 
компьютером, одно время счи
тавшимся непременным атри
бутом современных рок-групп, 
а обыкновенными дешевыми 
гитарами. И вновь, как в кон
це семидесятых, насторожи
лись в предвосхищении скан
дала производители пласти
нок: если не идти на компро
миссы, группы «новой волны» 
смогут обойтись и без их услуг. 
Как и в раннем джазе, на пе
редний план вышел непосред
ственно коллектив музыкантов.

ПАНКИ И «НОВАЯ 
РОМАНТИКА»

К панкам середины 80-х го
дов уже приклеили ярлык 
пост-панков. «Новая волна» 
была теперь не так уж и нова. 
Порыв, импровизация, твор
ческий поиск отдельных зако
нодателей моды — групп пре
дыдущих лет—постепенно как- 
то сходили на «нет». Хотя, на
пример, такие ансамбли, как- 
«Депеше моде», «Бронски 
бит», «Вомл», «Ультравокс», 
найдя свой ярко выраженный 
индивидуальный стиль, по- 
прежнему оставались на греб
не популярности. Конечно, мо
нотонный ритм гитарных ак
кордов, нагроможденье в пес
нях слое, зачастую не имею
щих смысла, когда их единст
венное предназначенье — де
монстрация вокальных воз

можностей солиста, однооб
разие чисто музыкальных ре
шений — не позволяют гово
рить о том, что эти группы 
вносили что-то новое в рок. 
Как шутили репортеры: «Их 
главная задача — не оставить 
нас без новостей для утренне
го выпуска газет». И действи
тельно, почти каждое выступ
ление музыкантов этого на
правления начиналось с обстав- 
ленмя «шоу» лозунгами и при
зывами, которые, по сути, бы
ли достаточно анархичны, да
же если на первый взгляд ка
зались прогрессивными, a за
канчивалось все настоящей 
«битвой» на сцене. Иногда с 

привлечением фанатов-зрите
лей.

Но, наряду с пост-панками, 
существовали и так называе
мые «новые романтики». Прин
цип игры на контрасте — не 
нов: еще в шестидесятые годы 
музыка и манера одеваться 
разительно отличалась у тех 
молодых людей, кто разделял 
себя на «модсов» и «рокеров». 
В то время как у панков моду 
определяла безобразность, 
кричащие краски, тональность 
прежде всего черная, у «но
вых романтиков» наоборот — 
на сцене преобладала этакая 
роскошность, их символом бы
ли краски яркие, переливаю
щиеся. У таких групп, как 
«Софт селл», «Калче клаб», 
«Визач», на переднем плане 
тоже стояло не творчество, а 
внешняя мишура. «Главная за
дача, — писал Симон Фрич— 
один из представителей этого 
направления, — однажды пле
нить своего потенциального 
слушателя и уже не отпускать 
из власти «сладкого сна» к 
реалиям ежедневных забот и 
сомнений». Впрочем, не эта ли 
задача, только с помощью 
других форм, стояла и перед 
панк-группами?..

ТЕХНИКА НА СЛУЖБЕ 
УСПЕХА

Выступления рок-групп все 
чаще превращались в подлин
ный спектакль. Отсюда ясно, 
какое огромное значение при
обрела в последнее время для 
завоевания популярности ви
деотехника.

В двадцатью годы, к при
меру, была в кино только кар
тинка, вскоре к ней добавился 
звук, фильм снимали, а потом 
накладывали звуковую дорож
ку. Сейчас же все было наобо- 
рот, произошла истинная ви
деореволюция: музыка стала 
существовать в двух измере
ниях — ее можно было пере
живать и визуально. Видео
кассета стала прочно утверж
даться как подручный инстру
мент, с помощью которого 
рок-группы восходили на вер
шины хит-парадов. Почему 
музыканты должны были рис
ковать, согласившись на пря
мую трансляцию телевидени
ем их концерта, если до сего 
времени расходовали тысячи 
долларов на создание иманжа, 
внешнего образа, стиля пове
дения группы на сцене? Толь
ко видеокассета могла в пол
ной мере внедрить этот образ 
в сознание потребителя, по
тенциального покупателя их 
пластинок. Часто над создани
ем видового ряда записи пес
ни ансамбля или солиста рабо
тали гораздо дольше, чем над 
самой песней. На это расходо
вали огромные суммы. Группа 
«Каин», к примеру, в запись 
видеокассеты «Я хочу стать 
свободным» вложила около 
100000 английских фунтов 
стерлингов. Видеокассета Майк
ла Джексона «Триллер» была 
продана свыше 23 миллионов 
раз.

Все больше новой продук
ции у западных рок-музыкан- 
тов выходит одновременно в 
трех видах: как обычная дол
гоиграющая пластинка, как маг
нитофонная кассета и видео
кассета. А ансамбль «Пинк 
флойд» выпустил недавно свой 
диск «Реквием послевоенной 
мечте» уже с голографическим 
вариантом видеоряда.

РОК-МУЗЫКА — 
ИНТЕРНАЦИОНАЛЬНА

Ансамбли «новой волны» не 
выжили бы и месяца, не найдя 
приемлемые формы организа
ции. Так, к примеру, в 1981 го
ду была основана британская 
ассоциация, объединяющая 
свыше 600 небольших и сов
сем крохотных фирм грамза
писи, дающих финансовую под
держку группам «новой вол
ны». Ассоциация же взяла на 
себя и организацию главного 
процесса — сбыта продукции 
покупателям.

Ну а музыканты с именем? 
В каком положении они пре
бывают? «Они еще больше 
сближены, чем во все преды
дущие годы», — как поет в 
своей известной песне Поль 
Симон. Некоторые из них да
же удостоены чести быть в 
компании мировых знамени
тостей в музее восковых фи
гур мадам Тюссо: здесь пред
ставлены Элвис Пресли, Дэвид 
Боуи, «Битлз» в полном соста
ве и Бой Джордж, солист

(Продолжение на 4-й стр.(.
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группы «Калче клаб». Пресли 
и «Битлз» имеют к тому же 
еще и собственные музеи. Не
которые же знаменитости еще 
продолжают выколачивать из 
обывателя деньги, и немалые.

» ; *

В 1982 году, к примеру, наи
большую прибыль получил ан
самбль «Роллинг стоунз» — за 
год 25 миллионов долларов, 
«заработок» у Кении Роджер
са составил 20 миллионов, По
ла Маккартни — 15, «Би 
джиз» — 12, у Рода Стюарта— 
10, Билли Джоэл — тоже 10 
миллионов. Откуда берутся 
эти гигантские суммы, только 
ли как творческий гонорар? 
Характерный пример: Майкл 
Джексон, Лионел Ричи и «Рол
линг стоунз» заключают с маг
натами из «Кока Колы» конт
ракт на 12 миллионов 700 ты
сяч долларов. «Звезды» рабо
тают на рекламу не хуже прос
тых манекенщиц — за деньги 
сделают пзрэд телекамерой 
или фотообъективом все, что 
угодно «хозяевам». Кое-кто 
выбивает «свои,» миллионы из 
кинофирм, так Билл Вайман 
сочинял и записывал музыку к 
фильму «Зеленый лед», 
Джордж Харрисон значится как 
композитор в титрах фильма 
«Бандиты времени», а Мик 
Джэггер, Дэвид Боуи, Пол Мак
картни выступили даже в роли 
актеров.

Индустрия бизнеса не остав
ляет в покое и мертвых 
«звезд». До сих пер делаются 
деньги и на спекуляции имена
ми Элвиса Пресли и Джими 
Хендрикса. А уж тот, кто по
пулярен сегодня, ни на секун
ду не выпадет из щупалец 
фирм грамзаписи. Майкл Джек
сон получил гроши, по сравне
нию с тем, что положили в кар
ман дельцы фирмы «Трил
лер» после выхода в США 14 
его платиновых дисков, плюс 
11 в Канаде и 6 в Великобри
тании. Из композиций этих же 
дисков было отдельно выпу
щено также 7 синглов, про
данных числом более 15 мил
лионов.

Отметим и тот факт, что рок- 
музыка сейчас становится все 
более интернациональной. Од
нако международное призна
ние, как правило, получают 
лишь те солисты и ансамбли, 
чье творчестзо по-настоящему 
связано с традициями народ
ной музыки — пример тому 
поязление рэгги. Те же из них, 
кто главной целью ставит лишь 
извлечение прибылей — сго
рают как бабочки на огне. А 
вот, допустим, композиции 
представителей африканского 
континента, с которыми люби
тели музыки познакомились не 
так давно, были приятным от
крытием. Сейчас уж никого не 
удивляет появление в хит-па
радах произведений групп 
«Хайлайф-джаз» и «Джую- 
бэндс» из Нигерии, «Конго- 
джаз» из Центральной Афри
ки, солистов Санни Аде, Фела 
Аникулапо-Кути, Томаса Мап- 
фумо.

И ВСЕ ЖЕ «ЗВЕЗДЫ» 
ПРОШЛЫХ 
ДЕСЯТИЛЕТИЙ

Некоторым «звездам» прош
лых десятилетий в первой по
ловине восьмидесятых годов 
также удалось выпустить не
сколько дисков и альбомов, ос
тавивших заметный след в ис
тории рок-музыки. Джон Лен
нон, незадолго до своей тра
гической гибели, записал с 
Йоко Оно диск «Двойная фан
тазия». В этом ряду можно 
назвать: «Центр поля» Джона 
Фогерти, «Она — босс» Мика 
Джэггера, «Маленькие твор
цы» группы «Токинг хэдз», 
«Простой танцор» Тины Тер
нер, ряд других. Пытаются най
ти свой путь к признанию и 
дети некоторых «рок-звезд». 
Джулиан Леннон дебютиро
вал, и весьма успешно, выпус
тив диск «Валотт», Жак Стар
ки неоднократно уже выступал 
на сцене с отцом — Ринго 
Старром, Мун Заппа записан 
сингл «Девочка из долины».

У новых, восходящих 
«звезд» восьмидесятых годов, 
тоже весьма звучные имена: 
группа «Принц», Мадонна, 
Поль Янг, Брайан Адамс, Рик 
Спрингфилд.

Многие известные ансамбли 
в 80-е годы снова время от 
времени собирались в своем 
традиционном, или в слегка 
измененном составе — чаще 
всего это сотрудничество дли
лось лишь в период записи дис
ка или гастролей. Так нет-нет 
да и мелькали знакомые наз
вания: «Энималз», «Доктор 
Филгуд», «Хэмбл пай», «Рол- 
лерз». Но ничего нового они 
сказать уже, как правило, не 
могли. Их время прошло. Хо
тя и в восьмидесятые годы 
отдельные ретро-песни в но

вой обработке порой могли 
оказаться на пике популярно
сти. Так Мик Джаггер и Дэ
вид Боуи совсем недавн-о «вер
нули» слушателям хит шести
десятых годов «Танцуя на ули
цах», знакомый еще по испол
нению группы «Марта энд 
Ванделлас».

РОК ВОСПИТЫВАЕТ 
ПОЛИТИЧЕСКОЕ 
СОЗНАНИЕ

В числе наиболее заметных 
солистов 80-х годов, безус
ловно, следует назвать и Брю
са Спрингстина, или, как по
рой называют его, «нового Бо
ба Дилана», «трубадура рабо
чего класса», «Элвиса большо
го города». В песнях, записан
ных на широко известном дис
ке «Рожденный бежать», он 
поет о полной волнений и тре
вог жизни своей молодежи, 
которая больше не верит в 
«американскую мечту», пре
подносимую ей «сильными ми
ра сего». Один критик писал: 
«Речь идет о диске, передаю
щем «музыку» работающих 
заводов и фабрик, интонации 
песен, поющихся много лет в 
семьях простых людей...».

Ему сейчас 38 лет. Начиная 
с 1965 года Брюс Спри-нгстиж 
вдоль и поперек изъездил 
США, выступая перед рабочи
ми и студентами, фермерами 
и безработными, До 1972 го
да он выпустил только одну 
долгоиграющую пластинку. 
Сейчас на его счету уже 8 
дисков. Лучший из них, пожа
луй, «Рожденный в США». В 
песнях этого диска «трубадур 
рабочего класса» дал отповедь 
тем, кто отправлял молодых 
людей воевать во Вьетнам, 
кто закрыл текстильную фаб
рику в родном городе, оста
вив безработными тысячи ра
бочих, кто заставляет юношей 
и девушек путешествовать по 
стране в поисках лучшей до
ли, а конца их дороге не вид
но...

Сегодня Спрингстин очень 
популярен в США и за их пре
делами. Причины? «Главная 
причина, — говорит он, — в 
огромной ответственности пе
ред публикой. Приходя на мое 
выступление, люди верят, что 
будут звучать песни о набо
левшем, разговор будет от
кровенным. Это доверие, и я 
его не враз завоевал. Надо 
быть терпеливым. Первые че
тыре года я шел на сцену, 
ожидая, что зал будет полу
пустым. Чаще всего так и бы
ло. Ню зато перед присутству
ющими я пел, словно меня 
слушала вся страна». Это ка
чество — полностью выклады
ваться перед любой аудито
рией, в любой обстановке—он 
сохранил и до сегодняшнего 
Дня.

Основные важные вехи его 
творческой биографии: в 1983 
году Спрингстин поет в концер
те, участники которого высту
пили с призывом — запретить 
на Земле атомное оружие, в 
1985 году в числе других 
«звезд» записывается в ’ анти- 
расистских альбомах «Солнеч
ный город» и «США — для 
Африки». Кстати, все большее 
число известных музыкантов в 
эти годы выходит из дорогих 
концертных залов непосредст
венно на открытые сцениче
ские площадки: Боб Дилан да
ет концерты для американских 
фермеров, Стиви Уандер вы
ступает перед безработными 
неграми, и таких примеров не
мало. Апогеем истории рок- 
музыки 80-х годов стал «Лив 
эйд концерт» на стадионе 
«Уэмбли» 13—14 июля 1985 
года, — все средства от кото
рого были переданы в фонд 
помощи голодающим Африки. 
Рост политического самосозна
ния у большинства рок-музы- 
кантов — тоже одна из приме
чательных черт сегодняшнего 
дня. Не случайно все более 
популярными становятся и раз
личные фестивали, проходя
щие под девизом «Рок в борь
бе за мир».

...Рок-музыка похожа на го
лову двуликого Януса. Если 
смотреть на нее только с од
ной стороны, то видна лишь 
внешняя, часто обманчивая, 
атрибутика и бесконечная цепь 
сенсационных новостей и по
хождений «звезд». Но есть 
ведь и другая сторона: рок- 
музыка доступными ей средст
вами дает актуальный коммен
тарий по жизненно важным 
проблемам молодежи. И 
дальнейшее развитие рок-му
зыки как явления современной 
культуры связано, конечно, с 
последним.

Подготовил
В. ОЛЕЩКО.

От редакции. Мы закончили 
публикацию материалов по 
«Истории рок-музыки». Хоте
лось бы узнать о них ваше 
мнение, уважаемые читатели. 
На конвертах сделайте, пожа
луйста, пометку «История рок- 
музыки».

мини-репортаж

НОМЕР ПЕРВЫЙ - 
СЧАСТЛИВЫЙ

■— Начали, — подал команду 
председатель жюри, главный 
зоотехник РАПО Захарий Пет
рович Проданов. Синхронно 
заработали секундомеры в ру
ках у судей. Небольшого роста 
девушка в белом халате при
нялась разбирать доильный 
аппарат «Волга». Вскоре стало 
ясно, что она хорошо владеет 
им. В аппарате около 40 дета
лей, нужно было разложить их 
в определенной последователь
ности, затем вновь собрать ап
парат, привести его в рабочую 
готовность. Контрольное вре
мя — 7 минут. Как успеть, ког
да волнуешься, когда на тебя 
смотрят десятки глаз, следит 
за твоей работой строгое жю
ри? Соперницу по конкурсу 
мастеров машинного доения, 
срели которых есть и именитые 
животноводы, неоднократные 
побетители подобных соревно
ваний, замечают все твои успе
хи и просчеты. И все-таки Га
лина Зуева, доярка совхоза 
«Пальм инский», пересилила 
волнение. Все операции она вы
полняла четко. Галина за тала 
и тон соревнованиям — ей до
стался первый «стартовый» но
мер.

С операциями по разборке и 
сборке аппарата Галина спра
вилась быстро, показав хоро
шее время — 5 минут 40 се
кунд. После первого конкурса 
облегченно вздохнула. А впе
реди еще экзамены: теория, 
мойка доильных аппаратов, до
ение коров. Проверялось и ка
чество молока.

И вот подведены итоги. Под 
аплодисменты болельщиков 
алую ленту чемпиона повязали 
Галине Зуевой. Опять она не
много волновалась, но это уже 
от радости, прятала улыбку в 
яркий букет цветов.

Н. МАЛЕВИЧ.
Таборы.

I

СТУДЕНЧЕСКИЙ КРУИЗ
Впервые в истории сверд

ловского «Спутника» 25 авгус
та стартует необычный рейс 
теплохода «Мотовилихинский 
рабочий». В этот круиз по 
Волге, Каме и Дону «Спутник» 
приглашает студентов. Диско
теки, конкурсы, интересные 
встречи, словом, целый студен
ческий Фестиваль длиной в 18 
дней ждет вас в программе 
круиза. Подробную информа 
цию вы можете получить по 
адресу: БММТ «Спутник», ул. 
Пушкина. 5. Телефоны 57-83-ОД, 
51 16-25.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СУББОТА, 11 ИЮЛЯ
7.00 — Утренняя зарядка. 

Мультфильм. Музыка.
7.30 — «Время».
8.15 — «Отчего и почему».
8.45 — Премьера докумен

тального фильма «Какая она, 
Монголия».

9.15 — «Для всех и для каж
дого». Как обменять квартиру?

9.45 — «Выше, быстрее, даль
ше». Документальный теле
фильм К 50-летию беспосадоч
ного перелета на самолете 
АНТ-25 из Москвы через Се
верный полюс в США.

10.45 — Рассказ о III Все
союзном фестивале молодеж
ных спектаклей.

12.15 — «Очевидное — неве
роятное».

13.15 — «Содружество».
13.45 — «Сегодня в мире».
14.00 — «Репортаж из Чер

нобыля» (совместное производ
ство «Пятый канал» телевиде
ния Италии и АПН).

14.45 — Праздник советской 
песни, музыки, танца.

15.35 — «После Рейкьявика. 
Планирование на 90-е годы». О 
перспективах сокращения

ДРАМАТУРГ Михаил 
Шатров в одном из ин
тервью сказал: «Я задаю 
Владимиру Ильичу вопросы 

и всегда нахожу на них от
вет. Вот почему мои пьесы не 
исторические, а абсолютно сов
ременные, они участвуют в об
щественно-политической борь
бе сегодняшнего дня, помога
ют что-то понять в нашей ис
тории, перекидывая мостки в 
недавнее или отдаленное уже, 
требующее осмысления прош
лое». Такова и его пьеса «Бре
стский мир» («Новый мир», 
№ 4. 1987).

Подлинно драматические со
бытия происходят в этой пье
се. Исход дискуссии на съезде 
и предстоящее решение о 
подписании Брестского мира 
или отказе от него в тот исто

рический момент были вопросом 
жизни или смерти молодого 
Советского государства. У Ле
нина — мощные оппоненты: 
Троцкий Бухарин, Ломов. 
Они обвиняют Ленина в 
поедательстве народных ин
тересов, в том, что Брестский 
мирный договор, на подписа
нии которого настаивал Ленин, 
погубит, похоронит завоевания 
Октября.

Пьеса читается буквально 
на одном дыхании. Простая, 
выстраданная мысль Ленина 
захватывает сильнее любой де
тективной истории. На глазах 
у нас великий человек мыслит 
и ищет, сомневается и стра.та- 
ет — и весь этот процесс отря
жается в пас, сегодняшних, 
не может оставить нас равно
душными. притягивает, потому 
что — правда...

П ОКУШЕНИЕ на мира-
Ч жи» («Новый мир», 

И « № 4—5, 1987). —
это уже второе крупное 
произведение В. Тендряко
ва, опубликованное после 
его смерти. Роман был напи
сан пять лет тому назад. В дав
нем романе Тендрякова «Сви
дание с Нефертити» (1964) 
много раз возникает понятие 
«миражи будущего». В книге 
же, практически завершившей 
его творчество, возникнет уже 
«покушение на миражи». Сей* 
час становится очевидно: чело
вечество должно выжить, га
рантировать свое бессмертие. 
Миражи и все, что сдерживает 
наш жизненный потенциал, что 
вселяет ложную надежду, буд
то ход истории сам, без лич
ных твоих усилий приведет к 
обществу разума и благоден
ствия, — все это погибельно 
для нас. Разрушение идолов, 
пресыщение эрзацами духовно
сти, распад привычных челове
ческих связей — вот о чем го
ворит писатель. Последний ро
ман Тендрякова заставляет нас 
задуматься о собственной по
зиции в нынешнем мире.

стратегических вооружений 
СССР и США.

16.05 — К юбилею Великого 
Октября. «Истории немеркну
щие строки». Художественный 
фильм «Председатель». 1 и 2-я 
серии.

19.00 — Международный Фе
стиваль телепрограмм народ
ного творчества «Радуга». 
«Корсиканские песни».

19 15 — По страницам пере
дачи «Вокруг смеха».

20.30 «Время».
21.05 — В субботу вечером. 

♦Госконцерт представляет...».
2255 — «До и после полуно

чи». Информационно - музы
кальная передача.

«ДУБЛЬ-4»
8.00 — Утренняя гимнастика.
8.20 — «Сладкая женщина». 

Художественный фильм.
9.55 — «Утренняя почта».
10.25 — Ритмическая гим

настика.
10.55 — «Мировая художест

венная культура». Воспомина
ния о Вс. Гаршине.

11.55 — Поет С. Чумакова.
12.25 — «Старшина». Худо

жественный фильм с субтит
рами.

13.50 — Премьера докумен
тального телефильма «Избран
ницы Каиссы».

14.35 — «Балет, балет, ба
лет.,.».

15.45 — Встреча с Ч. Айтма
товым в Концертной студни 
Останкино.

17.00 — Свердловск. Новости. 

что нам читать?

Твои сверстники с Арбата
из тридцатых...

Ведущая рубрики — заведующая информационно-библиографическим от
делом свердловской Центральной городской библиотеки имени Герцена 
Людмила Анатольевна ГЛИНСКИХ рассказывает о наиболее интересных 
произведениях советских писателей, опубликованных в последних номерах 
литературно-художественных журналов.

Журнал «Дружба народов» 
(№ 4—6, 198/) закончил пуб
ликацию романа А. Рыбакова 
«Дети Арбата». Судьба этого 
произведения решалась 20 
лет. Роман во многом авто
биографичен. Время действия— 
1934 год. Убийство Кирова. 
Начало репрессий. То было 
время великих свершений, но 
и великих трагедий, высо
кого энтузиазма и страшных 
драм. Герои книги — простые 
смертные и люди, стоящие у 
власти — Сталин и его окру
жение.

Содержание романа соответ
ствует его названию. «уто 
прежде всего рассказ о судьбе 
и жизни нескольких молодых 
людей, родившихся и вырос
ших в ыоскье, на Ариате. 
Судьбы разные, каждая непов
торима, но все вместе да
ют групповой портрет юношей 
и девушек того поколения.

Сам А. Рыбаков так сказал 
об этом: «Современная моло
дежь, которую мы не устаем 
упрекать в бездуховности и 
прочих грехах, должна знать 
историческую правду, правду 
о своих сверстниках, живших 
полвена назад. Мои «Доти Ар
бата» — это дети революции, 
они несли на себе ее черты. 
Это были хорошие товарищи, 
иеикорыстные, скромные. Они 
могли ошибаться, впадать в 
крайности. Но они служили 
идее, обществу, они не искали 
личных выгод. Это поколение 
выиграло войну».

Одними из самых интерес
ных, но в то же время и 
спорных, на мой взгляд, явля
ются страницы, посвященные 
Сталину, страницы без при
крас и романтики. Сталин — 
фигура крайне сложная, отра
зившая все противоречия сво
его времени. И писатель спо- 
койно, объективно, без личной 
антипатии или предвзятости, 
пытается проанализировать 
его поступки и поведение. Ры
баков пишет Сталина изнутри, 
как бы реконструируя ход его 
рассуждений, его логику и фи
лософию. Работа эта очень не
простая, и подобная же непрос
тая работа предстоит читате
лям этого романа. Критика по
ка еще осмысливает этот ро
ман (появилось лишь несколь
ко рецензий, в газете «Комсо
мольская правда», например, 
14 июня). Ясно одно, что мимо 
этого романа невозможно прой
ти, пропустить его, ибо автору 
достает мужества глядеть 
правде в глаза и называть ве
щи своими именами, ибо на

По окончании — МОСКВА. Все
мирные летние студенческие 
игры.

18.35 — «Чешская филармо
ния молодежи». И. Сук. 
«Сказка». С. Прокофьев. Кон
церт для фортепиано с оркест
ром No 1, ре-бемоль мажор.

19.30 — «Спокойной ночи, 
малыши!».

1945 — «Здоровье».
20 30 — «Время»
21.05 —- «Секунда на подвиг». 

Художественный фильм. 1 и 
2-я серии.

23.15 — Свердловск. «День 
за днем».

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР

СОВЕТСКОЙ АРМИИ
в помещении ТЮЗа

Сегодня и 11-VII днем
УЖАСНЫЕ РОДИТЕЛИ 

11-VII ИДИОТ
в помещении УЗТМ 

Сегодня СЧАСТЬЕ МОЕ 
13-VH УЖАСНЫЕ

РОДИТЕЛИ

РУССКИЙ 
ТЕАТР ДРАМЫ 

им. А. М. ГОРЬКОГО 
(г. Минск) 

в помещении театра драмы 
Сегодня ЦАРСТВИЕ ЗЕМНОЕ 
11 VII ВСЕ В САДУ 

писан этот роман «кровью и 
болью сердца».

Сейчас писатель продолжает 
работу над романом,- доводя 
его до 1944 года, до наступа
тельной операции наших войск 
на Висле, в которой сам автор 
принимал участие. В 1988 го
ду в журнале «Дружба наро
дов» этот роман появится пол 
названием «Тридцать пятый и 
другие годы».

ПОВЕСТЬ С. Антонова 
«Васька» («Юность», 
До з—4, 1987) захваты
вает с первых страниц. 

Писатель посвятил ее своим 
молодым сверстникам 30-х 
годов. Действие ее отно
сится ко времени строительст
ва первой очереди Московского 
метро. Интересно нам это про
изведение прежде всего своей 
правдой об еще одной страни
це нашей истории: какой ценой 
давался стране этот лучший в 
мире, одетый в мрамор метро
политен, как отразились, прело
мились в этом единичном фак
те судьбы многих молодых 
людей.

Друзья по бригаде в шутку 
призвали «Васькой» одну из 
лучших работниц шахты — 
проходчицу Маргариту Чугуе. 
ву, девушку со сложной судь
бой. При поступлении на рабо
ту она скрыла, что отец ее был 
раскулачен. Основной кон
фликт развивается стремитель
но. Бацилла страха движется 
по спирали, заражая всех лю
дей, так или иначе причастных 
к этой истории. В центре по
вести — обаятельный образ 
комсорга шахты № 41-бис Ми
ти Платонова. Не побоявшись 
ответственности, он скрывает 
прошлое этой девушки, а за
тем пишет письмо И. В. Ста
лину с просьбой разобраться 
и помочь. Финал повести от
крыт: что будет с Васькой? 
Кан отзовется заступничество 
Мити на нем самом? Мы не уз
наем об этом, хотя можем 
предположить, что участь их 
обоих должна быть печальной: 
в 1934 году была проведена 
кампания по очистке метро- 
строя от классово чуждого эле
мента, и Ваське придется воз 
вращаться туда. откуда она 
бежала, а может быть, еще 
дальше...

У С. Антонова и А. Рыбако
ва есть немало общего в изоб

в помещении театра 
музкомедии

Сегодня НОЧНЫЕ КАРЛИКИ
И АНТИГОНА

11-VII ЕДИНСТВЕННЫЙ
НАСЛЕДНИК

СВЕРДЛОВСКИЙ ЦИРК 
НОВАЯ ПРОГРАММА.

АТТРАКЦИОН 
«ДРЕССИРОВАННЫЕ 

ШИМПАНЗЕ»
под руководством 

Ванды и заслуженного 
артиста РСФСР 

Валента ИВАНОВЫХ. 
Начало в 19 час. 30 мин., 

по субботам и воскресень
ям — 11 час. 30 мин.,
15 час. и 19 час. 30 мин.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

XV МОСКОВСКИЙ 
М ЕЖ Д У H А Р О Л Н Ы И 
КИНОФЕСТИВАЛЬ 

Сегодня и по 12-VII 
«СВЯЗЬ ЧЕРЕЗ ПИЦЦЕРИЮ» 

(Италия).
«БЕРЕГ левый; БЕРЕГ 

ПРАВЫЙ» 
(Франция).

Сеансы: ИЗО. 15-30. 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ (стереоскопи

ческий) На златом крыль
це сидели. Похищение вена 
Вашу лапу, медведь! Тай
ный посол (две серии).

СОВКИНО Лицом к 
лицу (две серии).

САЛЮТ — Перехват. Опас
ные гастроли.

@ АВТОСПОРТ

Соревнуясь 
со скоростью

Недавно спортивно - техни
ческий клуб ДОСААФ Верхне- 
салдинского автотранспортно
го предприятия и городской 
комитет ВЛКСМ впервые про
вели автокросс на специаль
ных кроссовых автомобилях 
«Багги». В нем вместе с хозяе
вами трассы приняли участие 
13 команд из Свердловска, Че
лябинска, Нижнего Тагила, 
Миасса и других городов. В 
результате двухдневной упор
ной борьбы на 900-метровой 
трассе с поворотами, крутыми 
подъемами и спусками первое 
командное место завоевали 
автоспортсмены спортивно-тех
нического клуба комитета 
ДОСААФ П/О «Уралвагонза
вод». Второе место заняли 
гонщики города Миасса Челя
бинской области и третье место 
досталось второй команде ва-

ф АВИАМОДЕЛИЗМ
В Харькове завершился чемпионат страны по авиамоде

лизму в классе моделей «воздушного боя». Отлично высту
пили на нем представители нашей области, входившие в 
состав сборной РСФСР. Воспитанники свердловского авиа
ционно-спортивного клуба ДОСААФ мастера спорта СССР 
Борис Фаизов и Михаил Чикунов завоевали золотые медали, 
одержав в финале две победы над экипажем ленинградца 
В. Беляева, серебряного призера мирового первенства, А 
третье место в Харькове заняли также наши земляки Н. Не- 
чеухин и Д. Петренко. Еще один экипаж свердловчан в со
ставе братьев Дорошенко — на шестом месте.

В командном зачете сборная России, которую представляли 
три дуэта свердловских авиамоделистов, уверенно первен
ствовала.

ражении жизни Москвы 30 х го
дов, Но у Антонова действуют 
не дети Арбата, а дети батра
ков, коммунальных квартир, 
неустроенного быта. Дети, в 
духовном облике которых 
так странно переплелись вепа, 
энтузиазм, надрывный труд, до
носы, внутреннее напряжение 
жизни под покровом победных 
рапортов.

ОТКРЫТАЯ, обжигающая 
правда лично пережито
го звучит в повести 

А. Приставкина «Ночевала 
тучка золотая» («Знамя», №3 
—4, 1987). Повесть эта—о во
енном детстве, о жизни детско
го дома, перебазированного из 
голодного Подмосковья на 
Кавказ, откуда были полностью 
выселены чеченцы и ингуши (по 
личному распоряжению Стали
на «за сотрудничество с вра
гом»), В повести есть пронзи
тельные по своей глубине сие
ны: дети чеченцев, протягиваю
щие руки сквозь решетки- по
езда с просьбой «Пить!», вид 
разрушенных могил чеченцев, 
распятый ими брат Кольки 
Саша, или сцена, когда Алху- 
зур — чеченский мальчик — 
рыдает над потерявшим созна
ние Колькой, решив, что тот 
уже умер.

Тема, которой касается При- 
ставкин, сложна и болезненна, 
ее до сих пор обходили сто
роной. Несправедливые указы, 
санкционировавшие выселение 
целых народов, отменены, мно
гие вернулись в родные края. 
К чему вспоминать прошлое? 
Но почему же эти дети долж
ны отвечать за чьи то грехи? 
И полон глубокого смысла фи
нал повести—для оставшегося 
в живых сироты Кузменыша 
брат воскресает в образе че
ченского мальчика Алхузура. 
Торжествует не злоба, нена
висть, разъединение — торжест
вует любовь, самоотвержен
ность, братство...

Эмоциональное потрясение 
вызывает и повесть В. Козько 
«Хроника детдомовского сада» 
(«Дружба народов», № 2—3, 
1987), где тоже встает траги
ческое, неустроенное, же.стокое 
и тянущееся к теплу детдо

ТЕМП — Разговор. Лю
бовь в пассаже. Странная 
женщина (две серии).

УРАЛ — Лермонтов. Это 
было в Париже (две серии). 
Венгры.

ЛК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Сувенир.

ЛК нм. СВЕРДЛОВА — 
Лицом к лицу (две серии).

БУРЕВЕСТНИК — Пере
хват.

ДРУЖБА — Курьер. Же
лезное поле. Когда сдают 
тормоза.

КИНОКАФЕ РЕСТОРАНА 
«ВОСТОК» — Блондинка за 
углом.

МИР — Лицом к лицу 
(две серии).

ИСКРА — Кин-дза-дза! 
(две серии). Тридцать три. 
. СОВРЕМЕННИК — Трое 
мужчин и младенец в люль
ке.

ЗНАМЯ Крим дельфи
на. Потерпевшие с «Лигу
рии».

ЗАРЯ — Кин дза-дза! Там 
на озере.

ЮЖНЫЙ — Нелегко с 
мужчинами.

Им МАЯКОВСКОГО 
Потерпевшие с «Лигурии».

КОМСОМОЛЕЦ Папаши.
ЭКРАН — Голова Горго

ны.
РОДИНА Мы веселы, 

счастливы, талантливы.
СТРЕЛА — Кин-дза-дза! 

(дне серии).
ПРОГРЕСС — Курьер.

ы луч —- Бармен из «Золо
того якоря».

гоностроителей.’ В личном за
чете на «Багги» с мотоциклет
ным двигателем ИЖ-350 см3 
первое место занял юниор Ста
нислав Садовников (СТК 
ДОСААФ П/О «Уралвагонза
вод»). Среди мужчин по пер
вой зачетной группе «Багги» е 
мотоциклетным двигателем 
ИЖ-350 куб. см. первенство
вал Андрей Терликов также 
из СТК «Уралвагонзавода». По 
второй зачетной группе на 
«Багги» с воздушным охлаж
дением двигателя ЗАЗ первое 
место занял чемпион области, 
чемпион РСФСР 1987 года кан
дидат в мастера спорта СССР 
Евгений Коробицын (СТК 
ДОСААФ П/О «Уралвагонза
вод»).

В. ФЕДОТОВ, 
судья республиканской 

категории.

мовское детство тех лет. Но 
и А. Приставкин, и В. Козько 
погружают нас не просто в 
ностальгический чистый мир 
воспоминаний, а в «не детского 
ума» исторические вихри, кото
рые закружили, перековеркали 
это детство.

ХОТЕЛОСЬ бы обратить 
внимание читателей на 
новое имя: Сергей Кале
дин. Повесть «Смиренное клад

бище» («Новый мир», № 5, 
1987)- его литературный дебют, 
хотя за его плечами уже трид
цать семь лет жизни и де
вять лет работы над рассказа
ми, повестями, очерками после 
окончания Литературного ин
ститута. У писателей такого 
склада, как С. Каледин, кото
рые не обходят стороной тене
вые явления жизни, судьба, 
как правило, не простая. По
весть Каледина вводит нас в 
мир людей, которым еще не 
выпадало выступать в роли 
главных героев литературно
го произведения. Но сталки
ваться с ними довелось каждо
му из нас. Раньше их имено
вали могильщиками, а ныне 
называют подсобными работни
ками кладбищ, то есть то
«дно», о существовании кото 
рого понятнее, конечно, за
быть. Но С. Каледин говорит 
о том, что это — сфера, образ 
и способ бытия целой социаль
ной среды. Кто же они и 
есть, эти Лешки, Кути и Охаь 
пычи, если не часть нашего же 
парода? Знакомясь с ними по
ближе. мы с удивлением об
наруживаем в них черты, пло
хо вяжущиеся с привычным 
представлением о них. как об 
отпетых блатнягах, xanvrax и 
халтурщиках. Мы видим, что 
в тяжелом и малоприятном их 
труде отнюдь не всегда движет 
ими только погоня за монетой, 
V них есть и свое представле
ние о достоинстве, и своя по
требность в поавпе и справед
ливости. Читая эту жестокою 
повесть, все время ловишь гр- 
бя на мысли, что она как бы 
ППОДПЛЖяеТ ИеконАо rvMHHH- 
стическмю традицию русской 
литературы — изображение 
жизни «маленького человека», 
причем изображение очень 
рельефное, талантливое, вызы
вающее у нас. питателей. и 
чувство сострадания, и чув
ство ОТКРЫТИЯ чего-то НОВОГО, 
доселе не известного нам.

।

Зам. редактора 
Р. ИСХАКОВ.
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Паш адрес: 623.300, Крас
ноуфимск, ул. Куйбышева. 5, 
приемная комиссия. Телефо
ны: 3-20-10, 3-24-37.

ПОГОДА
11—12 июля по области 

ожидается переменная об
лачность. преимущественно 
сухо, ветер западный 5—10 
метров в секунду. Темпера 
тура впаду'ч ночью 11 — 16 
днем 24--29: И июля на 
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тепла.
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